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 ، الخليفة الثاني للرئيس.لاه الحلوطيعبد الا  الس يد الستشار : الرئاسة

الخامسة والدقيقة الثالثة الساعة ، ابتداء من دقائق وتسعساعتان : التوقيت

 .بعد الزوال

 لشفهية.ل س ئلة اشة امناق  :ال عمال جدول

---------------------------------------------------------------- 

 رئيس الجلسة:لاه الحلوطي عبد الا  الس يد الستشار 

 سم الله الرحمن الرحيمب 

 .والصلاة والسلام على أ شرف الرسلين

 .أ علن عن افتتاح الجلسة

 السادة أ عضاء الحكومة المحترمون،

 ،ينالمحترم رينتشايدات والسادة الس الس  

ووفقا لقتضيات النظام  ،من الدس تور 100عملا بأ حكام الفصل 

يخصص المجلس هذه الجلسة ل س ئلة  ،الداخلي لمجلس الستشارين

 .الس يدات والسادة الستشارين وأ جوبة الحكومة عليها

، وقبل الشروع في تناول ال س ئلة الشفهية الدرجة في جدول ال عمال

ع المجلس على ما جد من مراسلات مين لا طلاال  يد أ عطي الكلمة للس  

علانا  .توا 

 .الكلمة للس يد ال مين

 لس:أ مين المج ،الستشار الس يد أ حمد تويزي

 .شكرا الس يد الرئيس

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 والصلاة والسلام على النبي ال مين.

 الس يد الرئيس المحترم،

 الس يد وزير الدولة المحترم،

 مين،تر المح السادة الوزراء

 الس يدات والسادة الستشارون المحترمون،

 الصادر 20/110المحكمة الدس تورية رقم مكتب المجلس بقرار  توصل

لغاء نتيجة 2020بر فمنو  3بتاريخ  لى ا  ، قضت بموجبه برفض الطلب يرمي ا 

لانتخاب عضو بمجلس  2020يونيو  18الاقتراع الجزئي، الذي أ جري في 

الناخبة لمثلي المجالس الجماعية ومجالس ئة لهي الستشارين في نطاق ا

ثره انتخاب الس يد عبد العمالات وال قاليم بجهة الشرق، وأ   الله علن على ا 

 شن عضو بالمجلس.أ  

يتعلق  74.17كما توصل المجلس من مجلس النواب بمشروع قانون رقم 

عادة تنظيم أ كاديمية الملكة الغربية.  با 

، فقد توصلت وأ جوبة الحكومة عليهالس لمجأ ما بالنس بة ل س ئلة أ عضاء ا

لى تاريخه بما يلي: 2020بر فمنو  4الفترة المتدة من رئاسة في ال  ا 

 ؛سؤال 39عدد ال س ئلة الشفهية:  -

 ؛سؤال 58: عدد ال س ئلة الكتابية -

 جوابا. 76 :عدد ال جوبة الكتابية -

 الوقر علما أ ننا س نكون على موعد مباشرة سنحيط المجل ،وفي ال خير

تشريعية، تخصص للدراسة لسة ال س ئلة الشفهية مع جلسة عامة د ج بع

من  6والتصويت على مقترح قانون، يقضي بتعديل الفقرة ال ولى من الادة 

 بمثابة مدونة التغطية الصحية ال ساس ية. 65.00القانون رقم 

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد ال مين

لى الس يد الجلسة با هذهل ونس تهل جدول أ عما لسؤال الآني الوجه ا 

وزير الدولة الكلف بحقوق الا نسان والعلاقات مع البرلان، وموضوعه 

 ".س بل الوقاية والحماية من الانتهاكات التي يتعرض لها ال طفال"

يق ال صالة والعاصرة لتقديم الكلمة ل حد السادة الستشارين من فر 

 السؤال.

 :لحماميد امحم الستشار الس يد

 بسم الله الرحمن الرحيم

 والصلاة والسلام على أ شرف الرسلين.

 الس يد الرئيس،

 الس يد الوزير المحترم،

 السادة الستشارين والستشارات المحترمين،

ال طفال ببعض ظهرت مؤخرا مجموعة من الانتهاكات التي طالت بعض 

جراءات والتدابير التخ طرف وزارتكم من ذة الدن، لذا نسائلكم حول الا 

وكذا س بل الوقاية وحماية ال طفال من هذه  للحد من تفشي هذه الظاهرة؟

 الاعتداءات التكررة التي تهدد أ طفالنا بشكل دائم؟

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

 للس يد وزير الدولة.الكلمة 

علاقات مع والان صطفى الرميد وزير الدولة الكلف بحقوق الا نسالالس يد 

 البرلان:

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يدات الستشارات،
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 السادة الستشارين،

كد على أ ن حماية الطفولة وتوفير بيئة من ال طفال هي ؤ أ ريد أ ن أ  

بكافة مكوناتها، هي مسؤولية الجميع، هي مسؤولية السلطات العمومية 

بية والحماية، التر في مسؤولية ال سرة التي لا يجوز أ ن تتخلى عن واجباتها 

فة فئاته وخاصة الفئات هي مسؤولية المجتمع الذي ينبغي أ ن يقوم بحماية كا

 الضعيفة والهشة.

ن ال حداث ال خيرة خاصة تلك التي وقعت في طنجة،  ،وبالطبع فا 

أ ولا  تتغيردود فعل تبقى محمودة، ل نها  خلفت ردود فعل غاضبة، لكنها

 الوقاية من هذا النوع من علىا الوقاية أ و حث الدولة ومؤسساته

داءات الخطيرة، التي تنتهك الحق في الحياة لل طفال فضلا عن حقوق الاعت

لى العمل من أ جل عدم الا فلات من العقاب.  أ خرى، ثم ثانيا تدفع ا 

ننا في وزارة الدولة الكلفة بحقوق الا نسان والعلاقة مع البرلان،  ،لذلك فا 

نا المجتمع بكافة مكوناته، وأ علنا عن البادرة لي ا   االتقطنا الا شارة التي أ رسله

لعنية، هذه البادرة بتنس يق مع الس يد رئيس الحكومة وكافة القطاعات ا

لى تعزيز تدخلات الفاعلين الؤسساتيين وغيرهم من أ جل تعزيز  التي تهدف ا 

آليات التدخل والتكفل، وقد قطعت هذه اللجنة مراحل مهمة من أ جل:   أ

 ؛يعات الوطنية ومدى ملاءمتهاتشر ال ص اافتح ،أ ولا

جمراجعة مدى فعاليات ا ،ثانيا  .راءات التخذة في مجال الحمايةلا 

الس يدات الستشارات السادة الستشارين، أ ن بلادنا  ،جدير بالذكر

، 2025 ــل 2015تتوفر على س ياسة عمومية مندمجة لحماية الطفولة من 

والمخططات الوطنية في مجال  ساتهناك لجنة وزارية مكلفة بتنفيذ الس يا

، ثم على 2014نونبر  19النهوض بأ وضاع الطفولة وحمايتها بمقتضى مرسوم 

ثر ذلك  أ ي منذ س نة  ،2019يوليوز  26صدر منشور رئيس الحكومة في ا 

 .لتأ طير التنزيل الترابي لهذه الس ياسة العمومية الندمجة ،شهرأ   4و

قليمية دتس تهالس ياسة العمومية الندمجة التي  ذاه ف التأ سيس ل جهزة ا 

شارك فيها جميع القطاعات العنية تنسق مع السلطات ت ل و يرأ سها العام

النيابة العامة، تقوم بتشخيص الخدمات الحمائية،  ةالقضائية خاصة مؤسس

تعد مشاريع خطط عمل، تقوم بتحقيق الالتقائية والتكامل بين جميع 

 .القطاعات

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .يد وزير الدولة المحترمالس   اشكر 

طار التعقيب  .الكلمة ل حد السادة الستشارين في ا 

 :محمد الحمامي الستشار الس يد

 .شكرا الس يد الوزير المحترم على التوضيح

حداث الس يد  الوزارة ما كانشي غير تعطى وصافي،  هاذالوزير المحترم ا 

نسان حقوقي وناضلتي واحد المجم ناعلى أ ساس أ نت  ديال النضالات  وعةا 

المجموعة ديال ال ش ياء ولكن تعطات لك هذه  وكنتي كتدافع على واحد

نسان، باش  دافع على واحد الشريحة تالوزارة على أ ساس هي حقوق الا 

 .ديال المجتمع

ولكن لل سف الس يد الوزير المحترم كنشوفو ما كاينشي واحد الدفاع، 

 .دافعتدثت؟ باش تحهذه الوزارة علاش 

 ترم، هو وغادي نمش يو لك غيرالطروح الس يد الوزير المح كالالا ش

(Tanger-Med ) الس يد الوزير المحترم واحد المجموعة ديال ال طفال واللي

و شكون اللي هاذقبة على ذيك ال طفال مرارا وتكرارا هدرنا في هذه ال 

وهذيك هي ( Tanger-Med)غادي يحميهم، اللي هما موجودين في 

و الناس شافوها هاذائح، ديال الدينة، ملي كيجي السية الواجهة الس ياح 

الشي هذا، ملي كيجي واحد السائح كيجبر  هاذوعيطو لنا وكيطلبو منا 

ال طفال  هاذيحمي شكون اللي غ  ،الشوارعواحد المجموعة ديال أ طفال 

 ؟ديال الشوارع

سر، ال سر ولادهم طغاوو على  هنايا الآن كتحملو السؤولية لل 

 يالهم، وصلنا لواحد السأ لة اللي ما بقاوشي ال بناء كيحترموت دالعائلا

ديالهم، واحد الفئة كبيرة من المجتمع، واحد الظاهرة غريبة  الواليدين

 .ش احنا خرجنا على النطاق الثقافي وال خلاقي ديال بلادناكنعيشوها، علا

 الشي اللي وقع في طنجة واش ساهل؟ هاذالآن الس يد الوزير المحترم 

شي ساهل، ولكن رغم ذلك كاين قوانين جنائية اللي كتحدد هذا ما

جراءات اللي كتحددها ولكن اللي كنشوفو الساطر  الشي راه  هاذوهذه الا 

دارت في مناطق أ خرى جبرو ديك العايلة تطنجة،  دارت فيتكيتزاد، 

آخرين، كاين واحد النوع فحال اللي  مقتولة، مشاو لقاو جاو اختطافات أ

الشي هذا خاصو الس يد  هاذيال التحدي مع السلطات، د ولوغادي نق

تخاف ك  تولادنا ال سر ولاو راه هاذالوزير المحترم يتخاذ بعين الاعتبار، 

 ؟لة للمدارس شكون اللي غادي يحمي لها وليداتهاعلى وليداتها، كانت داخ

ذ ذا كاهاذالناس  هاذ نا   نت الناس كيقولوو خاصنا نشوفو معهم الحل، ا 

العقوبة شي حاجة زايدة على العقوبة، اللي كيقول ة، خاص قوبالع غير

وك هاذراه  ،أ نا معه في العقوبة ديال الا عدام ،الناس هاذالا عدام في حق 

واش غادي يقابلو  ؟اش غادي يقابلو الخدمة ديالهموليداتنا، الآباء و 

  ؟وليداهم

نايا في قرينا اح  ،الس يد الوزير المحترم ،كانت القررات ديال الدارس

الوليد  هاذدارو في مقررات ديال الدارس، تكي  الحوايج بعضمدارس كانوا ه 

طفل يجي أ ي ولد يلعب معه ، عيلكفاش نوعيوه داخل الدرسة، أ ما 

بشي حاجة راه غادي يديه، هذه السائل هذه خاصها تخاذ بالتلفون ولا 

ع ة في المجتمرة اللي واقعبعين الاعتبار الس يد الوزير، نحدو من هذه الظاه

 .ديالنا

 وشكرا.
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 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

 اللوجستيكوننتقل للسؤال الآني ال ول الوجه لقطاع التجهيز والنقل و 

قليمية ال كثر رواجا"وموضوعه  ،والاء  ".صيانة الطرق الجهوية والا 

 يمدالكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق ال صالة والعاصرة لتق

 .السؤال

 :عادل البراكات ستشار الس يدل ا

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يدان الوزيران المحترمان،

 السادة الستشارين والستشارات المحترمات،

قليمية التي تعرف ما هي  التدابير العتمدة لا صلاح الطرق الجهوية والا 

 حركية كبيرة؟ 

 .شكرا

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا

جابة علىزو الكلمة للس يد ال   السؤال.ير للا 

 :ستيك والاءوزير التجهيز والنقل واللوج  اعمارة القادرالس يد عبد 

 .شكرا الس يد الرئيس

 .المحترمشكرا الس يد الستشار 

هاذ الوضوع ديال البرمجة ديال الطرق الصنفة التي تش تغل عليها وزارة 

ا التشاور م حدواخضع لتوالاء، كانت سابقا ت  اللوجستيكالتجهيز والنقل و 

قليميين والجهويين في غضون الس نة، و ركزيين بين السؤولين ال السؤولين الا 

ل ن ولات عندنا مديرية مركزية  الهيكلة ديال الوزارة عاودنامع غيرنا الآن 

خاصة بال شغال ومديرية مركزية خاصة بالدراسات، ولينا تنديرها س نة 

 ثلاثهاذ ال ج ديال منا، عندنا البر23، 22، 21قبل، حيث الآن 

ال على واحد العدد ديال العايير وتيعتمد س نوات، هو تيعتمد بطبيعة الح

 كذلك على اليزانية الرصودة خلال هاذ الس نوات.

مة ديالها ءيعني بشكل عام عندنا التوس يع ديال الش بكة الطرقية واللا

طرقية الة مع حاجيات حركة السير، هاذي تتكون فيها العصرنة ديال الش بك

ا تطوير الش بكة ديال الطرق السريعة، فيها توس يع الش بكة الصنفة، فيه

امج ديال الطرق الس يارة، وتيدخل ضمنها كذلك مشاركة الوزارة في البر 

 ديال الطرق في العالم القروي.

الس توى الثاني كاين الصيانة الطرقية والحفاظ على الرصيد الطرقي، 

في الس نوات الفارطة مع ال سف الشديد،  اهذأ ن بوهذا دائما كنت تنشير 

شكاليات، حاليا تنحاولوكانت  الليار  3نخصصو ليه س نويا واحد  تتوقع فيه ا 

من اليزانية الرصودة للمجال ديال الطرق،  %46ديال الدرهم، أ ي حوالي 

من  يلومترك  57.000وتنقول بأ ن هاذ الشي ما كافيش، ل ن عندنا تقريبا 

ذن خصن 250يبا تيتجاوز تقر  يدرص وعندنا  ،الطرق ا مليار ديال الدرهم، ا 

ضافية.  اعتمادات ا 

وكاين بطبيعة الحال الشق الثالث هو الصيانة الاعتيادية، العايير 

تتكون فيها أ همية الطريق، العدل ديال حركة السير فيها، العرض ديال 

تيدار  لليقارعة الطريق، التتبع ديال الحالة ديال الطرق من خلال الفحص ا

ع لواحد خضتهاذ البرمجة ت الحال طلع فيه تقارير، ثم بطبيعة كل س نتين وت

التصور اللي تياخذ بعين الاعتبار التحولات السوس يو اقتصادية اللي تتوقع 

 في ال قاليم والجهات.

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير

طار ال   ب.قيتع الكلمة للس يد الستشار في ا 

 :عادل البراكات الستشار الس يد

 .التوضيحات ديالكمشكرا الس يد الوزير على 

لصيانة  ربما الس يد الوزير، تنعرفو بأ نكم طلقتو مجموعة ديال الشاريع

ربوع الملكة، ولكن ربما نقدر نقول لك الس يد مجوعة ديال الطرق عبر 

مجموعة ديال ، كلالوزير، مجموعة ديال الطرق تتعرف مجموعة ديال الشا

الس يد الوزير، على سبيل الثال لصيانة ديالها، نعطيك، في اتعثرت  الطرق

الرابطة بين أ فورار وسد بين الويدان، ربما، الس يد  304الطريق الجهوية رقم 

الوزير، نشكركم جزيل الشكر على تدخلكم لصيانة هاذ الطريق، ولكن ربما 

الناس اللي راه ولا نقمة على ة عمتدخلكم، الس يد الوزير، قبل ما يكون ن

لناس اللي ساكنين بين الويدان ولا الناس اللي ساكنين في أ زيلال ولا ا

 ساكنين في أ فورار.

وتفقدت ال شغال ديال هاذ الورش  يتيوربما، الس يد الوزير راه ج 

نت الكبير، ربما اليوم كان طريق س ياحية تتربط بين أ فورار وبين الويدان كا

ومناظر خلابة، اليوم، الس يد طاء نباتي مهم احد الغو  برطريق تتمر ع

س نين ديال ال شغال ولم تنتهيي بعد الطريق،  4، الطريق عرفت الوزير

 .الس يد الوزير

ون ديال الدرهم ملي 65 ــتعطات، الس يد الوزير ب الطريق الصفقة ديالها

ءة فاكلبا ارة التجهيز والنقل معروفينقول لك ال طر ديال وزربما اللي غادي ن

ن ربما فشلو في تدبير ديال البلاد، ولكن خيرة الهندسين ديالهم ومعروفين م

س نين ديال ال شغال ولم تنتهيي بعد،  4هاذ الطريق، الس يد الوزير، راه 

 مليون ديال الدرهم. 65تكلفة مالية ديال ب 

عادة فتح ال ظرفة لهاذ  والغريب في ال مر، الس يد الوزير، أ ن تم ا 

 73 ــا تكمل ال شغال، وتعطات باس تعصى الشركة ال ولى أ نها بمالطريق، ر 

لى كنا تنحس بو، الس يد الوزير راه مليو مليون ديال  73ن ديال الدرهم، ا 

ت الشركة ال ولى، راه ولات صيانة ذالدرهم وزدنا الس تحقات اللي أ خ
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مليون ديال  120مليون ديال الدرهم ولا  100الطريق غادي توصل واحد 

 .الدرهم

ها واحد عند وولاسات، الس يد الوزير، نقدر نقربما الديرية الكلفة بالدر 

ولكن ما يمكنش  %20ولا  %5أ و لا  %10الهامش ديال الغلط ديال 

 كانربما الس يد الوزير، ، %120يكون عندها هامش ديال غلط ديال 

دار توس يع في الناطق اللي يمكن نوسعها،  حنا راه ابال حرى هاذ الطريق ا 

بل ديال الج  كيلومتر 10بال، راه كاين لجبال، الس يد الوزير، ج نا ادك دك

متر ديال العرض، وجينا  50اللي العرض ديالها نقدر نقول لك واحد 

ولاو الناس اللي تيجيو من  ،ندكدكو في الجبل وخسرنا الطبيعة ودكدكناوك 

 يمش يو ل زيلال خاصهم يجيو على تموليلت ويطلعو بني ملال يبغيو

 .زيلالل   لعوويجيو على بين الويدان ويط تخيز واو 

ن بال حرى أ نكم تفكرو بخيرة الناس اللي عندكم ربما الس يد الوزير كا

حداث طريق واحد اللي تفك العزلة على ( double voie) تفكرو في ا 

قليم أ زيلال اقتصاديا، ربما   ،صها واحد الصيانة طفيفةالطريق كان خ هاذ ا 

قد خلاحنا تنشكروكم على التد تتعرف مجموعة  ليم والجهةيالكم ولكن راه الا 

تدبير والحكامة اللي جات في ص ال صها فعلا الصيانة وخديال الطرق اللي خ 

صنا التدبير العقلن ديال الخطاب ديال صاحب الجلالة كان واضح، راه خ 

 .هذه الؤسسات الس يد الوزير

 وشكرا.

 :الس يد رئيس الجلسة

 .متر شكرا الس يد الستشار المح

 .على التعقيبالكلمة للس يد الوزير للرد 

 :والاء اللوجستيكوزير التجهيز والنقل و الس يد 

القضية ديال تعثر بعض القاولات تتوقع، ولكن أ نا اللي  هاذهو 

نفتحو ريق ديال أ فورار بين الويدان غ تنواعدك الس يد الستشار هذه الط

ن شاء الله، ال سابيع القبلة  .فيها تحقيق ا 

 .لس يد الرئيسا راكش

 لجلسة:الس يد رئيس ا

 .شكرا الس يد الوزير

 ".العمال الزراعيينظروف نقل "السؤال الآني الثاني وموضوعه 

الكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق الاتحاد الغربي للشغل 

 .لتقديم السؤال

 :وفاء القاضي الستشارة الس يدة

 الس يد الرئيس،شكر 

ا في توفير أ مننا لا يس تهان بهالس يد الوزير  يةلبشر عدد هام من الوارد ا

هو تقديركم لها واعترافكم فما  ،لاحيةالغذائي والرفع من نس بة صادراتنا الف

 بمجهوداتها الس يد الوزير؟

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا

جابة على السؤالا  .لكلمة للس يد الوزير للا 

 :لاءوا اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير الس يد 

 .شكرا الس يد الرئيس

ل النقل ديال الس تخدمين بالعالم القروي أ و ما وضوع دياهذا ال

فعلا ملي وقعت واحد العدد ديال  ،يصطلح عليه بالعمال الزراعيين

وجمعنا  اللوجستيكالحوادث الؤلة حقيقة بادرنا في وزارة التجهيز والنقل و 

يل، لية، وزارة التشغ الداخ زارة القطاعات العنية أ ساسا وزارة الفلاحة، و 

الاجتماعات بحضور مسؤولين مركزيين ومسؤولين د 3با واحد دو تقري تعق

 .ديال الس تويات اللي كنش تغلو عليها 3جهويين، كاين دبا 

الس توى ال ول الاقتراح ديال خطوط جديدة للنقل الزدوج اللي تتلبي 

و بأ ن النقل الزدوج عرفتت ماانتو العمال الزراعيين،  هاذالطلب ديال التنقل ل 

قليمية كيترأ سوها السادة العمال، احنا  لجنتتجي القترحات ديالو من  أ ساسا ا 

ملفات ديال النقل  عووك اللي وضهاذطلبنا منهم باش يعطيو أ ولوية ل 

وك اللي كانو تيمارسو النقل السري هاذاوهومش ولا ذخاالزدوج ومازال ما 

نزكان ل ا ،نيويتحولو للنقل اللي هو قانو  .نموذجاثال ديال اش توكة ا 

قدو أ صحاب الضيعات الكبرى، احنا كنعتكاين كذلك اقتراح انخراط 

م باش لي تمنعهما كاين حتى شي حاجة ال بأ ن أ صحاب الضيعات الكبرى

يديرو اللي كيديرو الشركات الآخرين فيما يتعلق باس تعمال النقل ديال 

 .وغادي ندفعو فيه نممك كذلكهذا الس تخدمين للحساب الخاص و 

طار مخطط الغرب ال خضر، غادي نطالبو  في هو ،الثالث الس توى ا 

 هاذ النقل ديال هاذباش التعاونيات الفلاحية يدار لها واحد الدعم باش 

العمال الزراعيين يولي نقل تيخضع لواحد العدد ديال الشروط على مس توى 

 .ال من والسلامة

ن شاء الله في القريب غاد  أ نا والس يد وزير الفلاحةي ي نعطا 

ى النور في أ قرب لقديال القترحات باش يمكن لها ت ةالانطلاقة لهذه المجموع

 .وقت

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير

طار التعقيب  .الكلمة ل حد الس يدات الستشارات في ا 

 :الس يدة وفاء القاضي الستشارة

 الس يد الوزير،
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أ كثر اس تفحالا  ،ت الزراعيينأ وضاع العمال والعاملاصبحت لقد أ  

جراء ما تتعرض من حيف وهضم لحقوقهم الشغلية وكرامتهم في ، وتفاقما

الدس تور والواثيق والعاهدات الدولية وقوانين منظمات تناقض صارخ مع 

 .العمل الدولية، فمن جهة أ جور هزيلة مقابل خدمات جليلة

ب قانون يحمي لوبيات في غيا فلاحيةت الالشركامن جهة أ خرى جشع 

نهم وهن ن ذلك فم نكىوال  مجهوداتها، هذه الفئة ويقدر  عاملن بشكل يا 

تنقلهم بين الضيعات  ةدل على ذلك من طريقأ   لاوتغيب فيه الا نسانية 

الفلاحية في وسائل نقل تنعدم فيها شروط السلامة، بل أ دت وتؤدي 

-كوفيد"ل وحتى في ظبلاد من ال  عديدةناطق موت المحتوم في م بحياتهم لل

الذي يقتضي تدابير احترازية مشددة، سجلت حوادث في بني ملال،  "19

ماسة، خاصة بين أ كادير وتيزنيت، -كرس يف، وحوادث متكررة بسوس

عاملة  14وأ كادير وتارودانت، فاجعة مولاي بوسلهام التي ذهبت ضحيتها 

لتعاطي مع دعي اويس ت يرلوز النفس الس يد اوهو ما يحز في ،زراعية

 .ع بكل جديةالوضو 

ننا في الاتحاد الغربي للشغل نصاف هذه الفئة من  ،ا  نجدد ضرورة ا 

 ونطالبكم بوضع س ياسة ارتقائية تنكب على: ،تجاهل الحكومات التعاقبة

فتح تحقيق جدي في الحوادث التي أ ودت بالعاملات والعمال  -

 ؛كومةلحف االتفاتة من طر  الزراعيين في غياب أ ي

حماية حقيقية اية الاجتماعية لضمان التسريع بفتح ورش الحم -

 ؛والعاملات الزراعيات على وجه الخصوص ،للنساء عموما

شك وقفت عند  تفعيل أ دوار مفتش ية الشغل وتقاريرها التي لا -

ناهيك عن تقارير النظمات النقابية  ،وضعية العمال داخل هذه الضيعات

آت المج   ؛لدنيا تمعوالحقوقية وهيأ

المحليين من  ع الشغلين والسؤولينفتح حوار جاد ومسؤول م -

 ؛أ جل توفير نقل يضمن سلامة العاملين

آليات التتبع والراقبة الوضوعة من طرف الجهات  - الالتزام بأ

خاصة في حالة  ،ة العمالالتدخلة لتثبيت العلاقة الشغلية وتأ مين وضعي

 ؛التعرض للحوادث

رغام الشغلين ع - جر وضلى ا   الصحة لية للتقيد بتدابيراءات عم ع ا 

 ."19-كوفيد"بجائحة ة والسلامة لحماية العمال الزراعيين من الا صاب

 شكرا الس يد الوزير.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يدة الستشارة

 الس يد الوزير عندكم تعقيب؟

 :ستيك والاءوالنقل واللوج  التجهيزوزير الس يد 

 .شكرا الس يدة الستشارة

حات ديالك يبدو أ نها ما موجهاش واحد العدد كبير من القتر  طبعبال 

داخلاش عندي، أ نا تكلمت ا تتكلم على اختصاصات م للقطاع ديالي، ل ن

طار الاختصاصات ديال وزارة التجهيز والنقل واللوج  والاء، ستيك في ا 

 اونتمنى على الله أ نن ،ديال الس تويات اللي غادي ندخلو فيها 3وأ عطيت 

 .تيأ رقنا احنا الحال بحال تيأ رقكم و فيها ل ن هذا موضوع بطبيعةفقتو ن 

عرفي الس يدة الستشارة تت  أ نت ،ةيما يتعلق بفتح تحقيقات جديغير ف

وادث بطبيعة فكل الح ،للك تيتكلفو بهااملي تتكون شي حادثة راه وكلاء 

 طرف نالحال ما في ذلك شك أ نها فيها واحد الس توى من عدم الالتزام م

قلنا احنا على ال قل يولي هذاك النقل  الشي علاش هاذوك الناقلين، هاذ

يولي قانوني ل ن النقل الزدوج الآن هو نقل ديال العالم القروي، صحيح 

نوني، فيه واحد المجموعة قا غير صو يطور ولكنه نقل على ال قل هوال خماز 

 ،الغيرساب  لح ينمديال الضمانات، كاين الس توى الثاني هو نقل الس تخد

متفق معك، لا معنى أ ن الضيعات الكبرى ة تيدروه أ نا الشركات الكبير  هاذ

 ديرش هذا الس توى هذا.تما 

القضية دالتعاونيات لقاو  هاذوكاين الس توى الثالث بطبيعة الحال هو 

طار لها شي حل  "الغرب ال خضر". في ا 

 الس يد الرئيس.شكرا 

 الس يد رئيس الجلسة:

 .روزيال ديشكرا الس  

لى السؤال الآني الثالث جية الوزارة لصيانة استراتي "موضوعه ، وننتقل ا 

 ."وتتبع وضعية الطرق القروية والجبلية وخاصة غير الصنفة

الكلمة ل حد السادة الستشارين من الفريق الاس تقلالي للوحدة 

 والتعادلية لتقديم السؤال.

 :الحسن سليغوة الستشار الس يد

  ،الس يد الوزير

جرام أ و التي تعتزمون  ءات والتدابير الس تعجلة التي قمتم بهاا هي الا 

عادة بناء الطرق غير الصنفة من لصيانة القيام بها  جل فك العزلة عن أ  وا 

  ؟الحكومةالناطق القروية والنائية فيما تبقى من عمر هذه 

دمتموه التي حققتموها بعد الوعد الذي ق وما هي حصيلة الا نجازات

ن كانت بالنس بة الئويةس نو  10منذ  ةبغار للم   ؟ات وا 

 شكرا. 

 س يد رئيس الجلسة:ل ا

 .شكرا الس يد الستشار

جابة على السؤال.  الكلمة للس يد الوزير للا 

 :ستيك والاءوالنقل واللوج  التجهيزوزير الس يد 

 .شكرا الس يد الرئيس
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 .شكرا الس يد الستشار المحترم

لى  هذا  ، كل حالء ديال الطرقانالب السؤال فيه شقان، شق يتطرق ا 

لبرامج اللي دارتها سادة الستشارين فيما يتعلق باأ صبح الآن معروفا لدى ال 

نما في العقود ال خيرة، ال  العشر هاذبلادنا ماشي غير في  س نوات ال خيرة وا 

للطرق القروية، ثم البرنامج الوطني الثاني  ال ول بدءا بالبرنامج الوطني

ل عليه الآن اللي هو برنامج لبرنامج الذي نش تغ الكذك ثم ،للطرق القروية

س نوات ونحن نش تغل  3بية اللي الآن حوالي قليص الفوارق المجالية والترات 

ن شاء  عليه، بطبيعة الحال كاين واحد العدد ديال الؤشرات اللي تتبين ا 

ملي غادي ينتهيي هذا البرنامج ديال التقليص غادي نكونو وصلنا  هالله أ ن

بطبيعة الحال  ديال الطرق غير الصنفة واللي يلومترك  33.000لواحد  اريبتق

 .مليار ديال الدرهم 60حوالي  غادي تكون كلفت

الشق الثاني اللي متعلق بالصيانة وهذا موضوع مهم أ حسب أ ن السؤال 

لى أ ن هذا  ايذهب في هذا الاتجاه، أ نا كنت أ ول من دع داخل هذه القبة ا 

الستشارين أ ن هذا لا  د، ل نه تتعرفو السادةخذ بجالوضوع يجب أ ن يؤ 

نمان اختصاصات الوزارة و يدخل ضم يدخل ضمن اختصاصات الجماعات  ا 

الترابية، وقلت أ ن الجماعات الترابية تش تكي من أ مرين، تش تكي ال مر ال ول 

طار  مرتبط بالاعتمادات الالية، وهذا موضوع خصها تدارسو خاصة في ا 

 عند الجماعات الترابية. تصاصات اللي ولات ذاتيةالاخ واحد العدد ديال 

وزارة التجهيز يمكن  طرحنا أ نحنا االثاني هو القدرة التقنية، و توى الس  

دير الواكبة، بطبيعة ت، يمكن لها ةدير الصاحبتدير تكوين، يمكن لها تلها 

من الحال شريطة انه يكون عندها الوارد البشرية، ل ن هاذ الس نوات عانينا 

لصيانة هاذي اللي غادي يخلي أ ن هاذ اهو ا ، وهذةن الوارد البشريقصان

لا غادي تولي هاذ واحد يوقع لها  اللي تنتكلمو  يلومترك  33.000الا طار، وا 

العالم القروي، غادي تولي  نعليها اللي هي مهمة بطبيعة الحال، لرفع العزلة ع

آكل كر   الطرق. صيدتتأ

 شكرا الس يد الرئيس.

 لسة:الج ئيس الس يد ر 

 .شكرا الس يد الوزير

 طار التعقيب.الكلمة للس يد الستشار في ا  

 :الحسن سليغوة الستشار الس يد

معطيات مهمة، الس يد الوزير المحترم، تقدمتم بها مشكورين، لكنها لا 

ه الناطق، فلو كانت تجدي نفعا أ مام ما يعانيه الواطن الغربي في هذ

، وأ قدم لت على صيانة هذه الطرقلعمدعت اجتماعية كما ا ةللحكومة رؤي

بها والتي تتغنى بانجازات  ا يقابل معطياتكم التي تقدمتملكم مثالا بس يطا، ربم

ورش  399الحكومة، فنحن اليوم أ مام غياب مبررات حكومية لتوقف 

طرقي، واسمحو لي أ ن أ قدم لكم بعض ال مثلة للواقع الر الذي تعرفه أ غلب 

 الطرق.

ار ال حد في الطرق، يتها غير نهذخالصور اللي د اواح عطيتكماوأ نا 

فران وضاية رابط بين ، فأ ين الحكومة من الطريق الوهي تتعبر عوا عبر ا 

الطريق الرابطة بين أ ين هي من و فهيي في وضعية كارثية،  ضاية حشلاف،

، وأ ين هي من الطريق الرابطة بين عبر قيساريت الغابةوأ فنورير أ زرو 

لى كل مدينة مكناس ومريرت، والتي تعتبر دية ا  الؤ  وأ داروش ةكعوان

 .الوحيد حين تهاطل الثلوج التنفس

وهاذ الشي كلشي واختصاصات الوزارة، وأ ين هي الطريق الرابطة بين 

 من ، وأ ين هيالؤدية لريرت عبر أ صوالالوطينة عين اللوح والطريق 

، وأ خيرا ريتيساق ل الربيع عبر االرابطة بين عين اللوح ومنابع أ م الطريق 

الكطاطا  -الزيتون بين واد  وليس بال خير، أ ين هي من الطريق الرابطة

 .لعجينات بعمالة تاوناتبا

صلاحا، لكن حظيت أ خرى بهاذ الا صلاح  كل هذه الطرق لم تعرف ا 

 بقدرة قادر.

 الس يد الوزير،

ن عان من البطالة تمنى العمل،  ن مسه الرض تمنى الشفاء، وا  فالواطن ا 

نو  وبة السالك وغياب الطرق تمنى طريقا ذات صيانة من صععان  ا 

ق، حاجيات وجودة، فما بالكم ممن يعاني من الرض والبطالة وغياب الطر 

عطيكم ي  ا وفق ما يضمن له الدس تور، وهذواطن مغربيكم هتحترم حقوق

دليل على مكانة الحكومة عند هذا الواطن، الحكومة لم تحترم التزاماتها 

نه الفشل، الس يد الوزير،تي رفال تاار والشع فهنيئا  عتها في عدة مناس بات، ا 

لحكومة بهذا الفشل، بالله عليك كيف لا يشعر هذا الواطن بالغضب بالكم 

 اتجاه هاذ الحكومة وهو في هذا الوضع؟

عطيتكم تتعبر على افي الش تاء ما تيقدرش يتمشى، وأ كبر الصور اللي 

  كل ما قلت لكم.

 شكرا.

 لجلسة:ئيس اد ر الس ي

 .شكرا الس يد الستشار

ط  ار الرد على التعقيب.الكلمة للس يد الوزير ا 

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير الس يد 

آش غنقول لك؟   الس يد الستشار أ

عام ليس دقيقا وكلام فضفاض جدا ويضرب كلام الكلام ديالك كله 

 .ةفي ال سس ديال الديمقراطي

ليار ديال الدراهم للطرق، م  35عليه فيه مو تنتكل اللي( 1PRDTS)دبا 

لا الحكومة ديالنا، هاذ  اومة سابقة دارتهما عمر شي حك مليار، الس يد  35ا 

تنقول لك تضرب في ال سس الديمقراطية؟ هذه تبرمج  ر، علاشالستشا

قليمي والجهوي، وأ نتم تحضرون فيها كممثلين ديال ال مة،  على الس توى الا 

 
1 Programme de Réduction des Disparités Territoriales et Sociales 
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 البرمجة ديالها، وفيها شق تديرو الجهات، أ نت لا علىمسؤوفالركز ليس 

حنا على ا عنه وأ نا لست مسؤولا عنه، وفيها شق تنديروه تسأ لني

 .دخل فيه الطرق الصنفة، وفيه عدد من الؤشراتالس توى الركزي، ت

هم أ نك أ نت في العارضة يمكن تنزل تف أ نا أ   ،ال من ال حوالبحلا يمكن 

نزل على الحكومة نزل بأ مور مدققة، ما تي تبغي لىن ا  على الحكومة، ولك

ديالها  من الس ياق تزأ ةهكذا التي تأ خذها مجبعض النتف  خذتا يمكنلكش

 36قل أ ين الحكومة، الحكومة راه حطات  ؟من هذا وتقول أ ين الحكومة

 نتوما فيها في الحكومةامليار ديال الدرهم، نتحداك في الفترة اللي كنتو 

 مليار ديال الدرهم.. ..درتو واش الس يد الرئيس

 الس يد رئيس الجلسة:

 .د الوزيرشكرا الس ي

لى ال س ئ  ".الياهرة دن"لة الوالية والتي تعالج مشكل وننتقل ا 

لذا س نعرضها دفعة واحدة، والبداية مع سؤال  ،وتجمعها وحدة الوضوع

 ".ندرة الاء"وموضوعه  الفريق الاس تقلالي للوحدة والتعادلية

 .ستشارينالسادة ال أ حد تفضل 

 :عبد اللطيف أ بدوح الستشار الس يد

 .سيد الرئيشكرا الس  

 الس يدات والسادة الستشارين المحترمين،

 الوزير،الس يد 

كراهات طبيعية بسبب ندرة الياه مما يؤرق العديد  ،تواجه بلادنا عدة ا 

ه من ال سر ناهيك عن سوء تدبير وعدم ترش يد اس تعمال هذه الياه أ و هذ

 .يةادة الحيو ال

 :لذا نسائلكم الس يد الوزير

 ال من الائي؟ واجهة تحديات وتحقيق ما هو مخطط الوزارة ل

 شكرا.

 الجلسة:الس يد رئيس 

 .شكرا

 ".ندرة مياه الشرب والسقي ببلادنا" والسؤال الوالي موضوعه

الكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق العدالة والتنمية لتقديم 

 .السؤال

 :أ مال ميصرة دةتشارة الس يس ال 

 .شكرا الس يد الرئيس

 المحترمان، الس يدان الوزيران

 المحترمون،الس يدات والسادة الستشارون 

الحق في الياه وال من الائي بات مهددا بشكل خطير بسبب 

 .الائي الذي تئن تحت وطأ ته بلدنا داالاس تخدام الكثف للماء وبسبب الا جه

راءات التي اتخذتموها من أ جل لوزير عن الا جيد انسائلكم الس   ،لذا

  ؟ائيدي لهذا الا جهاد الالتص

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .يدة الستشارةشكرا الس  

 ."التدابير التخذة لعالجة ندرة الياه" السؤال الوالي موضوعه

 .الكلمة ل حد السادة الستشارين من الفريق الاشتراكي لتقديم السؤال

 :فاتحيعبد الحميد  س يدر ال الستشا

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يد الوزير،

 تشارين،لسادة الس الس يدات وا

أ كيد أ ن هذا السؤال طرح لعدة مرات وسيتكرر طرحه  ،الس يد الوزير

نظرا للارتباطات القوية والجوهرية بين الاء والحياة، وكذلك نظرا رغم 

د الدخل زلنا لم نجد بعت فلاالمجهودات التي بذلت في بلادنا، رغم المخططا

 .في الياهال ساس والكبير لنقلص من تراجع حق الواطن 

لى مداخل أ ن يمكن ما هي التصورات التي  نتبعها وأ ن نبتدعها لنصل ا 

  ؟حقيقية لعالجة ندرة الياه

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

 ".لشربلصالح ل ااء ال"موضوعه  السؤال الوالي

قراطي ل حد السادة الستشارين من الفريق الدس توري الديممة الكل

 .الاجتماعي لتقديم السؤال

 تفضل الس يد الستشار.

 :العمراني اللودي العابد الس يدالستشار 

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يد الوزير،

 الس يدات والسادة الستشارين،

لاء الصالح يد العالم القروي باتزو نعلم جميعا على أ ن ،الس يد الوزير

 ،(2PAGER) ج الوطنيالبرنامبفضل للشرب عرف تطور نوعي وكمي 

فاصلة شي  95حتى  %14من  2017 ـل 95نس بة التزود ارتفعت من 

لكن الس يد الوزير رغم كل هذه المجهودات تنلاحظو على  حاجة في الائة،

للشرب علق بالاء الصالح تيما ي زالت هناك معاناة ساكنة العالم القروي فماأ ن 

ى أ و ما يتعلق بضعف نقطاعات اللي كتعرفها بعض الدن والقر لا  سواء ا

 
2 Programme d'Approvisionnement Groupé en Eau potable des 

populations Rurales 
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 .الش بكة

 نعلم على أ ن صاحب الجلالة في يناير من هذه الس نة ترأ س حفل توقيع

-2020الاتفاقية الا طار لا نجاز البرنامج الوطني للماء الشروب ومياه السقي 

ذلك قصد تحقيق  مليار ديال الدرهم، 115.4بغلاف مالي تقريبا  2027

 .توفير العرض الائيو ال من الائي، 

 :نسائلكم الس يد الوزير ،ا لذلكبعت 

  ؟أ ين وصل هذا البرنامج

كراهات بنيوية أ و ظرفية   ؟وهل هناك من ا 

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

جابة على لاوا يكاللوجست الكلمة للس يد وزير التجهيز والنقل و  ء للا 

 . التعلقة بمشكل ندرة الياهال س ئلة

 تفضل الس يد الوزير.

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير س يد ل ا

 .شكرا الس يد الرئيس

 .الستشارين من الفرق المحترمة التي طرحت هذا السؤالشكرا السادة 

وعة، لة مشر بالطبع يمكنني أ ن أ قول أ ن ال س ئلة حول هذا الوضوع أ س ئ

 السأ لة ديال الاء بشكل عام، أ نا تنقول دائما ما شي هناك قلق حول هاذ

 ،حتى في دول أ خرى، لكن هل لدى الحكومة تصوربل غير في بلادنا 

 ،لا شكاليات، ربما التي عمرت لبضع س نوات؟ أ قول نعممقاربة لتجاوز هاذ ا

 من خلال مس تويين:

للك، الله أ س جلالة الي تر ال 27-20الس توى ال ول هو البرنامج 

برنامج ضخم رنامج متكامل، يناير الانطلاقة ديالو، هذا ب 13، في ينصرو

 ب، وأ رجو أ نالليار ديال الدرهم، أ نا عرضتو في مجلس النوا 115.4فيه 

أ ن يعرض في مجلس الستشارين، ل ن فيه واحد العدد ديال تتاح الفرصة 

 ء في العالمفيما يتعلق بالاخاصة كنت واعدت  أ ناالا جابات بالتفاصيل، 

، أ ن يطرح هذا د الصغرىالقروي، فيما يتعلق بالسدود التلية والسدو 

لى كانوا السادة المثلين  حظات  بعض اللاال مة عندهمدبتفاصيله، باش ا 

 هذا الس توى ال ول شرعنا فيه وسأ عطي فيه بعض التفاصيل.، نجاوبو عليها

ن ، التي نح2050التخطيط لس نة ديال الس توى هو  الس توى الثاني،

س نة،  30 ـالتخطيط لتيتكلم على  36.15ملزمون بها قانونا، ل ن القانون 

نا س نة، عاود قدي  20 ـالسادة الستشارين أ ن كان التخطيط ل تذكرو

س نة، هذا  30مشروع هاذ القانون أ صبحنا ملزمين بالتخطيط ديال 

ليار ديال الدرهم وفيه م  380مشروع ضخم للس نوات القبلة، غادي يكلف 

شكاليات التي غ ة ابطبيع الاء فيما  تعترض الس ياقات دياللحال يتعرض للا 

التي  لتغيرات الناخية، ل ن كاين واحد العدد ديال الدراسات الآنيتعلق با

 تتواتر حول هاذ الوضوع.

هاذ السؤال تيعطيني  ..بطبيعة الحال هاذ السأ لة هاذي الآن ديال

نة الاضية، الس نة ديال م للسادة الستشارين على الس  ش نتكلفرصة با

ل ن معدل التساقطات أ ن ال مر مقلق،  بالطبع لا أ خفيكم، 2019-2020

في  %67في حوض اللوكوس وناقص  %5الطرية تراوحت بين ناقص 

في الحوض ديال بورقراق  %50الحوض ديال سوس ماسة، وكانت ناقص 

 ل أ م الربيع.ض ديافي الحو  %47الشاوية وناقص 

للي هي تتشكل ال ساس بطبيعة الحال اردات الائية اأ ما بالنس بة للو 

 ـر بيقد االليار ال مطار الكعبة، مما يشكل عجز  4,3ل السدود، بلغت ديا

حرصنا هاذ الس نة  27-20، بالطبع من خلال هاذ البرنامج ديال 64%

رونا، و ديال ك ائحةرغم أ نها س نة اس تثنائية على مس توى الج ،2020ديال 

 طلاق خمسة سدود كبرى.الا شارة قوية من خلال ا  أ ننا نعطيو واحد 

 3حتى  2ة، السادة الستشارين تتذكرون كنا تنطلقو الاضي الس نوات

ديال السدود  5، هاذ الس نة رغم اس تثنائيتها طلقنا في الس نة السدود

 6اء من بن تهاءنالاكبرى، غادي نتكلم عليها، لكن بغيت نقول لكم بأ نه تم 

 "الشريف الا دريسي مارتيل"، السد في العرائش "دار خروفة"سدود ديال 

قليم تطوان قليم الراش يدية، و "تمقيت" في مديلت، "تمالوت"، ا   لجةو "ا 

قليم الخميسات "السلطان فران. "شلفيبنم "، با  قليم ا   با 

، الكبرى اللي قيد الا نجاز، مزيان يعرفها السادة الستشارينالسدود 

 "الله س يدي عبد"ش يدية، كاين في الر  "قدوسة"سد، كاين  14تقريبا  فيها

قليم با   "سدايت "تطوان والعرائش، كاين  "خروب"تارودانت، كاين 

قليم تنغير، كاين  "ىتودغ"الخميسات، كاين  قليم صفر  "زامد"ا  و وكاين ا 

قليم زاكورة، كاين  "زأ كد" قليم الحس   "غيس"ا  قليم "فاصك"يمة، كاين ا   با 

كرس يف،  "أ ومادي تاركا"بالعيون، وكاين  "الساقية الحمراء" ينكا كلميم،

آ "وكاين   "لعوانبو "بتاونات، كاين  "س يدي عبو"بالحوز، وكاين  "يت زيادأ

ن الليو 11 ه عاود فسخنا العقدة ودرنا عقدة جديدة غادي نزيدو فياللي

 مليون. 66ديال ال متار الكعبة، باش يوصل 

 "كدية البرنة"هي  2020ا اللي مبرمجة س نة مت عليهالسدود اللي تكل

جدا، هذا غادي يكون  اللي غادي يكون في س يدي قاسم، هذا سد قديم

هكتار في  30.000تنتكلمو على حوالي  ال ثر على السقي احنا عندو واحد

فو ل ن نتوما تتعر ا "محمد الخامس"ة ديال سد التعليكاين السهل الغرب، 

 250السد بسبب التوحل وصل ل هذا  ارا أ نالشي طرحتوه مر  هاذ

متار الكعبة هو جاي في مليون ديال ال متار الكعبة غادي نرفعوه لليار ال  

قليمي تاوريرت والناظور  .ا 

قليم تاونات غ  "الرتبة"ديال السد  ينكا ديال ال متار الكعبة  يدير مليارا 

ليم قبا   "وسيالمختار الس"موجه أ ساسا للسقي، كاين التعلية ديال سد 

 7مليون تقريبا  280 ــال متار الكعبة لدمليون  40تارودانت اللي غيمر من 

 ماسة وديال - نتوما تتعرفو الوضوع الآن ديال سوساو اف، ديال ال ضع
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 "بني عزيمان"وكاين السد ديال ، "سيالسو المختار"مع  "أ ولوز"المجمع ديال 

قليم الدريوش اللي يكون موجه للسقي غادي  الذي س ئلت عنه مرارا با 

 .والشرب

هذه السدود غادي تكون  سدود، 5وغادي نبرمجو الس نة القبلة كذلك 

قل "تاكزيرت" قليم ديال "ور  ك  ك ن  خ  "السد ديال ، ديال بني ملاليم ا   بالا 

قليم أ زيلال، "ضرلخ واد"يك، سد فك  قليم أ كادير  "ديال تامري"سد  با  با 

داوتنان، والتعلية ديال السد ديا قليم ديال سطات "تو مفا  "ل ا   .بالا 

قليم ديال  كذلك انتهينا، س ننتهيي من التحلية ديال مياه البحر بالا 

ولكن الحال أ نا تكلمت على جانب السدود الكبرى ش توكة أ كادير، بطبيعة 

على الس توى ديال التحلية س ياسة ديالنا قائمة كذلك فو بأ نه ال نتوما تتعر ا

ستشارين بأ ننا كنتكلمو على لسادة ال ديال مياه البحر، خاص يعرفو ا

 الس بعينياتو على تجربة من أ واسط التحلية ديال مياه البحر راه كنتكلم

ديد، الغرب الحمد لله عندو حد أ ن هذا الوضوع جباش ما يقولش شي وا

ن شاء اللهفيه  ، غادي نقويو 21 في مارس تجربة غادي ننتهيو من هذه ا 

 .ل قاليم الجنوبيةطات في االصبيب ديال واحد العدد المح

الآن نحن بصدد مناقشة التكامل ما بين اس تعمالات ديال المحطة ديال 

الاء الشروب وفيها اليناء ديال ال طلس،  الداخلة ل ن فيها الفلاحة وفيها

اللك في الخطاب، كذلك اخلة ال طلسي اللي تكلم عليه جلالة ميناء الد

جرائية للم  بيرة لتحلية مياه البحر ديال شروع الك الشروع في الخطوات الا 

مليون ديال ال متار الكعبة، غادي  300الدار البيضاء، غادي يكون فيه 

 الليار ديال 10 الس توى القاري وغادي تكلف تقريبا تكون أ كبر محطة على

 .الدرهم

نهاء ربط النظومة الائية  ..الائيةكذلك انهينا ربط النظومة  نحن بصدد ا 

ر بسد ، أ نيهنا ربط النظومة الائية ديال أ كادي"خروفة"جة بسد ديال طن

تاركيست ديال ، ربط النظومة الائية "المختار السوسي"و "أ ولوز"

الدار البيضاء ديال مدينة  س يمة، الربط الائي للشمالظومة ديال الح بالن

نجزناها كلها كانت واحد العدد ديال الشاريع التأ خرة أ   بالجنوب ديالها، وهذه

 .خلال هذه الس نة

الدراسات التفصيلية ديال في ثم الآن نحن بصدد الدخول في التفاصيل 

ل ن واحد ( le barrage de gardeالنع )الربط الائي، بين السد ديال 

هبطنا للسد ديال  الآن "نةبر كدية ال"ديال الوقت كنا كنتكلمو على السد 

 "السيرة"والسد ديال  "عبد الله س يدي محمد بن"النع نربطوه بالسد ديال 

 .مليار ديال الدرهم 18تقريبا 

ردة يعني المجالآن فيما يتعلق بالسدود التلية والسدود الصغرى، الواقع 

شكال أ ننا خاص كان الآن  ااحن، موقع 900أ كثر من ة المحصا نا ننهيو عندنا ا 

الآن  ،العدد ديال الؤسسات على الس توى الجهوي التأ سيس ديال واحد

ن اللجان الجهوية اللي يترأ سوها السادة الولاة أ ن تقترح على  مطلوب ماللي

اء وال اللوجستيكاللجنة الوطنية اللي تترأ سها وزارة التجهيز والنقل و 

ي غادي هاذتلية واللي بالسدود الصغرى والسدود ال  القترحات فيما يتعلق

قلاقتصادي بطبيعة الحال  واحد الزخم سوس يوتعطي  هات اللي  والج اليمل 

 .ادي تكون فيها واللي كان الطلب ملح من طرف السادة الستشارينغ

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير

طار التعقيبالاس تقلالي للوحدة والتعادلية في ي الكلمة للفريق عطوأ    .ا 

 :عبد اللطيف أ بدوح الستشار الس يد

 .شكرا الس يد الرئيس

 الوزير، الس يد راشك

حقيقة أ نه ما تفضل به الس يد الوزير المحترم هو تحصيل حاصل، هو 

 هاذاه كنعرفو تراكم نعرفه جيدا، المخططات راه عرفناها، احنا راه برلانيين، ر 

، 2050-2020 فنا المخطط ديالعناه وقريناه وعر ، وتصنطنا له وتب الشي

اللي تصايبات واللي غادي  ا السدودوعرفنا التكلفة الالية اللي مرتقبة، وعرفن

درة الياه وكنتكلمو في اللحظة تصايب، احنا تنتكلمو على وضعية ديال ن

مو على اليوم، الواقع ديال اليوم، اللي كنعيشوها، احنا كنعيشو اليوم، كنتكل

شفوية، كنترجمو فيها العاناة ديال ال  جلسة أ س ئلة ، هذهكومةالح مع كنتفاعلو

رؤية الحكومة، باش نقلبو على ال من بصفة عامة،  قربو لهمالواطنين، تن

 .في هاذ الوضوع في هاذ الحصة هاذي ال من الائيومن ضمنه 

 يهاذة ت اللي مطرحة هاذ الس نحنا تنطلبو بهاذ التحدياا ،فلذلك

ة صعيبة؟ حالة اس تثنائية ديال الس ن قلنا هاذ واش غايبة علينا مجموعين

الجفاف، راه الناس في البادية  ديالالة الح من هذا أ كثركوفيد، الرض ديال 

راه كاين كاع اللي ما خلعاش باقي الكوفيد أ كثر ما خلعو الجفاف، ل نه 

 مرتبط به وبالحياة ديالو.

وزارتكم تدبر، الحكومة تدبر،  حناالشكل ديال الاء أ ساسي، أ   ،فلذلك

 ؟ كاينأ ش نو الليندكم جميع الوسائل في هاذ الظرفية وفي هاذ الوضعية ع 

قليم ديال وزان التساقطات  قليم ديال تاونات والا  وكاينة مفارقات غريبة، الا 

موعة ديال السدود، ولكن اليوم واحد المج 5فيه تتكون ديما كثيرة فيها 

 دواوير عايشين تيعرفو ظاهرة العطش.

باش  "أ ولوز"هنا على السد ديال ا ما نتكلمو وقع وعيين اللي الخطأ  

س ما يموتش، اليوم راه تيموت، ديال سو  ذاك السهل ش يمكنبا، يتعلى

 الخطأ  لن دبا نتكلمو عليه؟ شكون اللي نحملوه السؤولية؟

 حيثسؤولين، فلذلك اربة كلنا م حنا كلنا مغاحنا راه كلنا تنضيعو، ا

ما تجوبوناش بذاك الشي اللي تنعرفو، نتو لنا شوية، و تنتكلمو كبرلانيين تص 

ط البرلان اللي تيتبعنا واللي تيشوف هاذ الجلسة سو في م عطيونا شي كلاا

نيه، اليوم في السفوح ديال جبال ذهاذي يدي معه شي حاجة في و 

لسفح لا الشرقي ولا الغربي ديال ال طلس لا في الدير ولا حتى في ا
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ما يشربو، اليوم الناس مخلوعين  لناس ما عندهومشال طلس الكبير راه ا

 ش حتى شي رؤية.ا عندهوممن قضية السقي، م

بغينا نس تغلو هاذ الفرصة هاذي بحال هاذ الجلسة الدس تورية باش 

 نسمعو من الس يد الوزير المحترم واحد الكلام لهاذ الناس، اللي فيه

 الاطمئنان وفيه ال من الائي.

 شكرا.

 لسة:الس يد رئيس الج 

 الس يد الستشار.شكرا 

 الكلمة لفريق العدالة والتنمية.

 :مال ميصرةأ  ة يدالس   ةشار الست 

 .شكرا الس يد الرئيس

شكرا الس يد الوزير على توضيحاتكم التي تضمنت مجموعة من الحلول 

برنامج ال ولوي الوطني للتزود التقنية، التي جيء بها سواء على الس توى ال

طيط الا ستراتيجي واء على مس توى التخ لسقي، أ و سبالاء الشروب ومياه ا

حلول لبلوغ ال هداف التوخاة، ئتم به من  ما ج كل نثملس ياسة الاء، ن 

الا دارة الثلى للطلب على الاء أ و  وأ  سواء تعلق ال مر بتنمية العرض الائي 

 الح للشرب في الوسط القروي.تعزيز الا مداد بالاء الص

المجهودات البذولة، لكن بالقابل لابد  كل الس يد الوزير، على ،نهنئكم

لى غيا سلوكي بالنس بة لس تعملي الاء، وأ خص هنا ب ما هو من الا شارة ا 

من الوارد  %80لفلاحة تس تهلك ما يقارب بالذكر الفلاحين، حيث أ ن ا

 .ة ببلادناأ  العب

لى أ ن الحلول الت لابد أ يضا أ ن أ شير  لا كنقطة ثانية ا  أ نه قنية رغم نجاعتها ا 

آثارها الاجتماعية،يبد من التركيز على طريقة تنف لا نا على وأ ذكر ه  ذها وعلى أ

لا أ نها قد سبيل الثال بناء سدود ونقل ا لياه، فرغم فعاليتها في تعبئة الوارد ا 

فادة من مياهه، تحرم مجموعة من الساكنة المجاورة لياه النهر من الاس ت

لفئات، فلا هي يسمح لها هذه اوبالتالي نكون بصدد خلق ندرة للماه ل 

آبار تضمن احت  قدرة علىولا لها الباس تعمال الاء المجاور  ياجاتها العتادة حفر أ

 من الياه.

قليم قلعة السراغنة  ياعديدة لثل هذه العاناة، هنا وال مثلة غادي نذكر با 

ت جنة خضراء، أ صبحت الآن ش به قاحلة التي كانال خضر  يجماعة الواد

النباتي متدهور بشكل كبير، بل أ دى  عل هذا وأ صبح غطاؤهاذ الفيعني بها

لى آلا ا  أ شجار الزيتون، في مقابل هاذ الفئة نجد أ ن هناك من من ف تلف أ

آت الفنية التي تمكن من الياه السطحية  آت، هاذ النشأ يس تفيد من النشأ

 لى تعميق الآبار واس تنزاف الياه الجوفية.لديهم أ يضا قدرة ع

نفاذ مقاييس وحصص اس تهلاك ، ال ندعوكملذا  لى وضع وا  س يد الوزير، ا 

من احتواء الطلب الحاصل على الاء، لجوفية، تمكن وا سطحيةاه ال يللم 

 وتمكن من تحقيق العدالة الائية.

 وأ خيرا نسأ ل الله أ ن يرحمنا بأ مطار الخير عما قريب.

 وشكرا.

 د رئيس الجلسة:س يال 

 .شكرا الس يدة الستشارة

طار التعقيب.ريق الاشتر لكلمة للفا  اكي في ا 

 :يعبد الحميد فاتح الستشار الس يد

 .يد الرئيسالس   شكرا

بالتأ كيد الس يد الوزير نحن على اطلاع على الس ياسات العمومية في 

شكال، الا شكال كيف نفكر جماعيا في  مجال الاء، لكن ليس هذا هو الا 

حصته في الاء،  الفرد الغربي منتراجع حصة الواطن  ذاالتقليص من ه

واطن الغربي حصة ال اليوم رغم هذه الس ياسات العمومية كلها، لازالت

ع يفترض س ياسات التقائية، الفرد تتراجع من حقه في الياه، هذا موضو 

آليات شكالات اللي ربما كنتبهو لها ولكن ما درناش أ  الا شكال هناك ا 

 .لعالجتها

لى  عندناو كيف تكون احنا الا شكال ديالنا وه دمرقطة ديال الولوج ا 

لى الولوج ا   ؟الاء ، عندنا طبقية كبرى في لى الاءما عندناش دمقرطة ا 

لى الاء ، سواء بين بعض الدن، وبعض الدن وبعض الجهات، الولوج ا 

هناك ثقافة في  بعض الجهات فيها الاء وبعض الجهات ما فيهاش الاء، كذلك

وبالتالي من الفروض أ نه تكون  ،كقيمةناك تبخيس للماء العلاقة مع الاء، ه 

 .ةهناك س ياسات عمومية توعوي

هناك ممارسات اللي ما مسؤولاش عليها الوزارة ، التلوث ،مثلا ناخذو

مسؤول عليها الجماعة، مسؤولة عليها الجهة، مسؤول عليها السلطات المحلية، 

، اء، واحنا تنشوفوربيع، س بو، وعدة وديان تلوث صباح مسوديان أ م ال

 .ومكل السم كيرميو فيها( les déchets)يتون، كيرميو فيها كاين معاصر الز 

لى واحدفيجب هذا الوضوع يحتاج  ،لذلك  ديال( package) ا 

جراءات اللي ما  ولكن فيه قطاعات أ خرى فقط وزارة التجهيز  شفيهالا 

 .ت الصلةاذ

 "الفاو"ل ذاكرو على التقارير الدولية سواء دياتليوم ملي كن كال االا ش

)3(FAO ر المجلس سواء حتى تقريلا ولا سواء ديال البنك الدولي، و

كلها تجمع رغم المجهود أ نا تنقول لا أ نكر المجهود الاقتصادي والاجتماعي، 

هناك مجهود جبار كيتبذل رغم ذلك فلازالت حصة الواطن الغربي في 

 .اءمن التراجع 

هد اللي تنبذلوه، والتغيرات الناخية تهدد حتى الج  ..لذلك فالس تقبل

لى وقفة ح ع الوضو  لك فهذاتهدده التغيرات الناخية، لذ  .قيقيةيحتاج ا 

 الس يد الرئيس. وشكرا

 
3 Food and Agriculture Organization 



 2020 كتوبرأ  دورة  –ين تشار س لس ال ت مجلاودام

11 

 (2020 فمبرنو  10) 1442 ربيع ال ول 24

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

طار التعقيب للفريق الدس توري الديمقراطي  الكلمة الوالية في ا 

 .الاجتماعي

 .الستشارلس يد فضل ات

 :انياللودي العابد العمر  الستشار الس يد

 .شكرا الس يد الرئيس

تتقوم بها وزارتكم في  لا ننكر المجهودات اللي لوزير نحنبالفعل الس يد ا

لكن ربما ليست نفس  ،الاء الصالح للشرب بتزويدالتعلق هذا المجال 

وعة من دت بنفس الكيفية وبصفة متساوية، فهناك مجماالجهات اس تف

داتش وما اللي ما اس تفو اعة الجماعات القروية اللي باقية تتعاني لحد الس

طار برنامج  بة العلنوصلاتش للنس   جموعة من فم (PAGER)عنها في ا 

لدائرة أ بي الجعد ولا  خاصة مثلا الجماعات القروية التابعة ،الجماعات القروية

اكسة، بر لهناك جماعة  دائرة وادي زم كاين واحد المجموعة ديال الجماعات،

آيت عمار، الرواشد،  جماعة أ ولاد عيسى، أ ولاد فنان، و هاذ بوقريص..أ

بذيك الصهاريج  يرو لحد الساعة وكيتفك الشكل غباقين تيعاني ماعاتهم جكل 

وهذه الجماعات  ،التنقلة تتعرفو الشاكل اللي تتعرف هذا النوع من التوزيع

خنيفرة  - تفاقية مع مجلس جهة بني ملالالرؤساء ديالهم كانو عملو واحد الا

ق  على اعتبار  معهمطاتش انخر  ولكن وزارتكم ما ليمي لخريبكةومع المجلس الا 

 . أ ن الوزارة لها برنامج محدد في هذا المجالعلى

طار البرنامج اللي  ،الس يد الوزير ،لهذا ، 27-20ذاكرنا عليه في توفي ا 

 .وها بعين الاعتبارذنود أ ن هذه الجماعات تاخ

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا

 .التعقيباتير للرد على الكلمة للس يد الوز

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيز يروزالس يد 

 .الس يد الرئيسشكرا 

القضية  ،بحال اللي تفضل الس يد الستشار ،أ ولا القضية ديال الاء

، أ ولا ركيةتشا هيديال الاء ماشي مسؤولية ديال وزارة التجهيز بوحدها، 

وزارة التجهيز، وزارة كة تتلقى الوزارات الوقع 27-20 ــرجعتي ل لىا  

وزارة الطاقة والعادن  ة الفلاحة، وزارة الاقتصاد والالية،لية، وزار الداخ 

ذ والاء الصالح للشرب، لكهرباءل الكتب الوطني و والبيئة  هذا الوضوع  نا 

 .أ حادي كان دائما موضوعموضوع ما عمرو كان في الغرب 

بطة بواحد العدد ديال الحال الا شكال ديال الندرة ديال الياه مرت بطبيعة 

كن أ ن ننفي، نفيه س يكون مجانبا للصواب، أ ن على ولكن لا يم التغييرات

صنا نقولو ال مور كما هي، ل نه ال قل فيما يتعلق بتعبئة الياه وقع تأ خر، خ 

 18قرن نذ التي م رجع لىهي سهلة باش تفهم، دبا احنا الغرب ا   ؟علاش

، (cyclique) ى بأ نه كان دائما دوريللآن ورجعتي للتطور ديال الاء تتلق

لى دعندنا س نوات  س نوات،  5، 4الجفاف قد تمتد بضع س نوات، قد تمتد ا 

 .وعندنا س نوات ممطرة

اللي هو مطلوب هو أ ن القدرة التخزينية ديال الياه السطحية كان 

الليار ديال ال متار مكعبة د 18.5حوالي  صها ترتفع، الآن احنا عندناخ 

ل ن كلها دبا باشرنا فيها  مؤخراتي عليها عليها السدود اللي تكلم غادي نزيدو

مليار ديال ال متار  32 ــاللء، لكن في الحد ال دنى خاصنا نوصلو ل

سد، احنا  20برمجنا  27-20الشي علاش برمجنا داخل  هاذالكعبة، و 

رجعتي  لىالسدود، لكن ا   10، بقاو لنا 5، 21في  ،5، 20غادي نديرو في 

ة الستشارون ل نه يطلع عليه الساد أ نقة يجب  الحقياللي هو في 50-20 ــل

يجيب على واحد العدد ديال الا شكاليات ومنها هذه القضية ديال الحصة 

 .ديال الفرد من الياه

ذ مرتبطة  اعندنا هذه السأ لة ال ولى اللي هي القدرة التخزينية ل نه نا 

رتبطة لتساقطات الطرية ومبالياه السطحية والياه السطحية مرتبطة با

بالواردات ل ن ملي تتكون التساقطات الطرية في الدن الحال  يعةبطب 

الساحلية راه ما عندهاش أ ثر على الواردات الائية بالطلق، هذيك خاصنا 

آخر ونحن نخوض التجربة  .في ذلك نعالجوها في واحد الا طار أ

ذا ن الآن ل نه ا  ثاني هو تحلية مياه البحر، التوجه اللي كايس توى ال ل ا

تنتكلم على الدار البيضاء، هذا واحد التحول  أ نا تكلمت ل ول مرة لاحظتو

هيكلي في بلادنا، أ ن نتحدث عن مدينة من مدن الشمال أ نه غادي تكون 

مليون من  300فيها تعبئة الياه من خلال الياه المحلاة، وتنتكلمو على 

آرب.اديال  العددال متار الكعبة ل ن عندنا فيها واحد   لأ

خا غادي او  مهددين بالربط مع الشاوية بورقراقوش ما نبقا أ ولا باش

وفي الس تقبل وغادي نزيدو فيه  "تيداس"و "السلطان لجةو "نزيدو فيه 

 باش نفكو الارتباط ديال هذيك النطقة كلها بأ م ولكن كذلك ،"بوخميس"

لفلاحة ل ن أ م الربيع تيعرف واحد الخصاص فيه الفلاحة، ل ن االربيع، 

كذلك واحد العدد ديال التجمعات العمرانية اللي نا ضرورية، وفيه ل  بالنس بة

 .هي غادية وتتكبر

ة ديال مياه البحر بالتالي احنا كنتكلمو في هذا الاتجاه ديال التحليو

 200س يمة، الحس يمة فيها بواحد الا شارة قوية جدا ل ن الشمال درنا غير الح 

بيضاء على رقم كبير لنس بة للدار ال ن باا الآ تقريب ولتر في الثانية، احنا كنتكلم

 300أ لف متر مكعب في اليوم اللي تيعطينا  800جدا اللي هو حوالي 

 .مليون

حش مشكل الاء الشروب، اللي هو مهم أ نا تنقول دائما ما غايتطر 

ليفة الناس بة باش الفلاحة ديالنا ما بالنس بة لنا هو كفاش نلقاو التو 

ون مياه بواحد الثمن معقول باش تك صهالاة خ ياه المحتضررش ل نه ال 

 .اقتصاديا هي مهمة جدا الفلاحة يمكن لها تس تمر ل ن سوس يو
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 ،صحيح ،شارت لو الستشارةالشق الآخر الرتبط بالاس تعمالات اللي أ  

ديال الياه مطروحة بحدة، الاس تعمالات  50-20ولا في  27-20ل نه في 

و وما نديروش أ  نعب وأ  نعب ور لنا نس تما يمكن نتصور أ نن ل نه لا يمكن أ ن

ص يفهمو السادة الستشارين أ نه فيما يتعلق الاس تعمالات، لكن اللي خ

 1.7على  2030 ــيا يعني من هنا لبالاء الصالح للشرب احنا كنتكلمو حال 

مو كنتكل 2050 ــملين كمغاربة، ومن هنا لالليار تقريبا اللي غادي نشربو كاد

الكبير جدا تيمشي للفلاحة وغادي يكونو  طلكن القس يار،الل د 2.5على 

 عندنا اس تعمالات أ خرى.

 27-20الشق الثالث كذلك اللي مرتبط بالتلوث هو موجود في 

 سميتو..اوموجود في 

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير

 الليضوع تكاد تكون في نفس الو  أ ن باقية بعض ال س ئلة اللي ظنكن

 .ون فيها تفصيل أ كثريك كنمم

لى السؤال الثامن وموضوعه  الواعيد  زالتأ خر الحاصل في حج"وننتقل ا 

 ".لدى الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية

الكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق العدالة والتنمية لتقديم 

 السؤال.

 :الحسين العبادي الستشار الس يد

 .شكرا الس يد الرئيس

 ر،د الوزيس يال 

نسائلكم حول التأ خر الحاصل في حجز الواعيد لدى الوكالة الوطنية 

تسجيل أ بواب مراكز بية وكذلك بعض المارسات السائدة للسلامة الطرق 

 الس يارات.

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار،

 د الوزير.الكلمة للس ي

 :ءلاوا اللوجستيكوزير التجهيز والنقل و الس يد 

 ،الرئيسالس يد 

 شكرا الس يد الستشار المحترم،

(  4NARSAla)عليه لسلامة الطرقية ما يصطلح ل أ ولا الوكالة الوطنية 

الوزارة تحولت  ، يعني الاختصاصات اللي كانت عند2020بدأ ت في يناير 

ذن  الجائحة ومع ذلك  ت مع الظروف ديالليا هي بدات، بداعم للوكالة، ا 

 
4 NAtional Road Safety Agency 

ال مور، غير باش دق واحد العدد هاذي تحق ورشهاس تطاعت في هاذ ال 

بطاقة متأ خرة  351.000ت لنا الحجر خلادنعطيكم فكرة، هاذيك الفترة 

 les) سا رخص الس ياقة وشهادة التسجيلاكان خصها تعطى أ ساللي 

cartes grises )11.000ار ون نظري كان خص يدامتحا 16.000و 

يها اللي خففنا ففي الدة  لار تطبيقي، وهاذ الشي كلو بطبيعة الحاختبا

 الحجر اس تطعنا باش نتجاوزوه.

بالنس بة لعدد الطلبات ديال التجديد ديال رخصة الس ياقة بالنظر 

س نوات اللي كانت، الآن عندنا حوالي مليون وثيقة فيها  10للنهاية ديال 

 .سجيل مركباتشهادة ديال ت  300.000رخصة س ياقة و 700.000

لينا أ ننا نمش يو في اتجاه ئحة فرض ع ديال الجا مابطبيعة الحال الجو الع

حنا االتسريع بالرقمنة، الرقمنة الآن توجه عام ديال الدولة الغربية، لكن 

نه تقريبا يوميا تتجي لراكز التسجيل اللي كاينة بأ   خص تعرفول نه نا ي اضطر 

مرتفق  15.000، تتجي تقريبا 76اللي هي حوالي   الس توى الوطنيعلى

يمكن أ ن تكون له من انعكاسات بطبيعة  لعدد هذا وماتصورو هاذ ا يوميا،

 على القضية ديال نقل العدوى.الحال 

عندنا بعض الراكز يجب أ ن أ عترف بذلك، حيث عادة في العموم عندنا 

راكش وفاس دنا مراكز بحال مال يام، لكن عن 10تقريبا أ س بوع حتى 

 مسؤولية لحقيقة ما شيذ الشي في انظرا لقلة الوارد البشرية، وها ،ديةوالمحم

(la NARSA ) ل ن هاذ الشي ورثته على وزارة التجهيز والنقل

شكالات في الوارد البشرية في بعارفين  امو ، وأ نتاللوجستيكو  أ نه كان عندنا ا 

لنس بة للمركز صل حتى لشهر، وباعدد الناصب ديال الشغل تيمكن يو 

كثر تقبل حاليا أ  ديال فاس تيس  ل فاس تيوصل حتى شهرين، ل ن الركز ديا

 مرتفق يومي. 500من 

قاوش نش تغل الآن على أ ننا ما نباحنا أ نا اللي نقدر نبشركم به، هو أ نه 

 le guichet)نما غادي نحاول نديرو الش باك ا  فقط فيما يتعلق بالراكز، و 

unique) حنا الآن اال ضعاف، د 10ي نضربوه في وغادي نوسعوه، غاد

أ ساسي هو أ ن الرحلة القبلة غادي تكون  ليالالقضية،  دعلى واح ونتفاوض

الرتفق يمشي بالرة  شالوثائق ما غيضطر دمرحلة الرقمنة، كاين واحد العدد 

 لهاذ الراكز هاذي، يمكن لها تجيه حتى للدار ديالو.

 الس يد الرئيس.شكرا 

 سة:الس يد رئيس الجل 

 .شكرا الس يد الوزير

 ار التعقيب.طالكلمة للس يد الستشار في ا  

 :الحسين العبادي الستشار الس يد

 .شكرا الس يد الرئيس

أ شكركم الس يد الوزير على التفاعل الا يجابي مع السؤال ديالنا الآني وعلى 

فاد عطيتونا، وفعلا أ ن هاذ الوكالة اللي تتعرف اوالعطيات اللي  اتالا 
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لى سمح (la NARSA)اختصارا  ، على أ نها هي وكالة حكومية بحال ا 

الاختصاصات لسير في طنية للوقاية من حوادث اللجنة الو  زارة وكذلكللو 

التعلقة بالسلامة الطرقية، ولكن حينما نحدث وكالة فهذا من أ جل تجويد 

حداث هذه الوكالة هو تقديم خدمة  الخدمات، يعني الهدف من وراء ا 

ن صح عند  الطلوب، والرفع عمومية في الس توى نتاجية ا  من القدرة الا 

 اتيار ص التقني وكذلك لس  ات، مراكز الفحجيل الس يار كز ديال تس مرا

اس تقبال  أ حسن الظروف في التعليم، هذا هو الهدف اللي كان ولكن في

 وفي أ سرع وقت ممكن. ينالرتفق

السؤال اللي تطرح وخا مدة وجيزة، ل ن هاذ الخدمات كانت تقدم، 

 هل تحسنت ظروف الاس تقبال؟

أ نها لم تتحسن، ل ن ، بالعكس ،وزير، لاد الالجواب، مع ال سف الس ي

لي مطلوبة واللي كانت تتقدم في حينها، أ صبحنا، كما أ كدتم الآن الخدمة ال

يوم،  70عند  تنوصلوعلى ذلك وعندي ما يثبت على أ ن بمدينة فاس ولينا 

غادي يتعاقد بشأ نها وغادي يمشي يعني الواطن اللي غادي يقتني الس يارة و 

ن أ جل أ نه يتحرك بها، أ صبح انه خص لوبة مق الطالوثائ يبغي يحصل على

 يوم والس يارة ديالو مركونة. 70يوم حتى  40ما بين ينتظر 

نفس ال مر ل نه تنفرضو عليهم من البائع ومن مشتري الس يارة  ،كذلك

 la visite de)والبيع أ ثناء ( la visite technique) على أ نه يدير واحد

mutation )دة شهر والوكالة صالحة ل يعني واحد،هي شهر  الدة ديالو

آل ديال هاذ الفحص التقني، خص  60عطاتو موعد على ا ذن ما مأ يوم، ا 

 .يجدد الفحص التقني كذلك

عندنا السأ لة ديال تجديد الرخص اللي تنتهيي، ل ن كاين اللي مصدر 

نتظر أ كثر من شهر، وهو عرضة ة، عليه أ ن ي من هذه الرخص العيش ديالو

كراهات لهدف من هذه الوكالة لم يتحقق، كاين هذه الا  أ ن ا لتاليطالة وباللب

 - ولكن بالقابل هناك يعني سلوكات وممارسات بأ بواب بعض ،نعترف بها

ذا عندك  -حتى لا أ عمم  يوم يمكن أ ن يغير  60هذه الراكز على أ ن الوعد ا 

ذا دفعت  بساعة أ و بيوم، ذه اجدين بهالسماسرة اللي متو  هاذدرهم، و  500ا 

طؤ مع بعض الوظفين هم معروفين وظاهرين للعيان، ل ن عندهم توا بيبانال 

درهم وكيجيب الوعد  500كيحصل على أ نه كذلك حتى لا أ عمم، ل نه مادام 

ذ هنا يحقق النتيجة، وبطبيعة الحال ل ن هذا  نمن بعد ساعة أ و يوم ا 

 .هو صاحب حاجة وصاحب الحاجة يكون أ عمى الواطن

  ،وزيرد الالس ي

أ لتمس منكم التدخل يعني بأ سرع وقت ممكن في  ،ني الفرصةتفوتلا  حتى

وأ طالبكم كذلك بنهج  ،هذه الراكز اللي ذكرتي باش تحد هذه المارسات

مقاربة تشاركية كما هو الشأ ن لكم في الكثير من اللفات من أ جل النظام 

جماعال ساسي لل   .مس تخدمين باش يكون عندنا ا 

 .وشكرا لكم

 ة:لجلسيس االس يد رئ 

 .الستشار المحترمشكرا الس يد 

 .والكلمة للس يد الوزير للرد على التعقيب

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير الس يد 

نحكومو عليها، أ ولا  ما يمكنش (la NARSA)القضية ديال  هاذهو 

سأ لة ظروف ديال الجائحة، ال شهر، وثانيا كاينة أ   9شهور ولا  8لاه هذه يا

جراءات تعزيرية في حق خذينا انا ية اح الثان   هاذو اللي تيديرو هاذا 

صناش حيث أ نت قلتي واحد الكلام، ولكن عاود ثاني ما خ  ،المارسات

قلتي صاحب الحاجة أ عمى، لا يمكن أ ن نبرر للمواطن، أ نا علاش درنا احنا 

(la NARSA) ذا كان الواطن هو غادينحميو الو  خدمات، باش  اطن، ا 

هو مسؤول في واحد  ،ويشري ويوقع ما يمكنش يبيعية و لسماسر يمشي عند ا

الس توى معين، لكن بالنس بة لنا احنا الآن أ نا طلبت من جميع السؤولين 

الوضوع هذا  هاذل نه  اللي تقدمو بشكايات الوكلاء العامين، وكلاء اللك

 تجاوزات.ديال ال العدد فيه واحد 

غنشوفو، ل ن ديال فاس  زلرك تكلمت لك االراكز اللي هاذبالنس بة ل 

 الركز ديال فاس كان فيه مشكل دالوارد البشرية..

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير المحترم

لى السؤال التاسع آل مشروع نفق تيشكا"وموضوعه  وننتقل ا   ."مأ

يق التجمع الوطني لل حرار الكلمة ل حد السادة الستشارين من فر 

 .السؤاللتقديم 

 :أ دعيلحسن  لس يدا الستشار

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يد الوزير المحترم،

 الس يدات والسادة الستشارين المحترمين،

بعض الشاكل والفواجع اللي تتعرفها الطريق بين ورزازات ومراكش بعد 

نجاز نفق حيث تعالت ال صوات واحنا معهم بضرو ،عبر ممر تيشكا رة ا 

 س نوات من 6شروع بعد ل اا لوزير فين وصل هذتيشكا، دبا الس يد ا

  الدراسات؟

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الستشار

 .الكلمة للس يد الوزير

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير الس يد 

 .شكرا الس يد الرئيس

 شكرا الس يد الستشار،
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فضلتي ماشي بحال اللي تتيشكا بطبيعة الحال  هذا الوضوع ديال نفق

غادي يتطرح، طرح مرارا داخل هذه القبة، بطبيعة الحال دائما رة أ ول م

القضية ديال الدراسات اللي دارو، الدراسات راه قديمة راه من  هاذتطرح ك 

راسات ال ربعينيات من القرن الاضي، ولكن هذيك الدراسات تتبقى دائما د

فع مر دا يكون شي أ  لتفصيلية حتىاالدخول في الدراسات أ ولية لا يمكن 

أ نك تدخل في هذه الدراسات التفصيلية ل ن فيها الدراسات الجو تقنية، 

الدراسات الجيوفيزيائية، وهذه بطبيعة الحال ، السيسمولوجياالدراسات 

 .مكلفة جدا

ل ن اللي كاين الآن هو أ ننا دزنا واحد الرحلة مهمة في الحسم في السار 

ستشار، كان السار اللي ال  يعرف الس يداللي ت بحال  السارين 2كانو عندنا 

يمر على تيشكا مباشرة، وكاين السار اللي تيمر على أ وريكا، الآن تقريبا ت 

أ وريكا هو السار  الاختيار مشى للمسار ديال أ وريكا ل ن السار ديال

بة لس تعملي بالنس   وكذلك ،الربح بالنس بة لس تعلمي الس يارات الخفيفة

بالنس بة للس يارات الخفيفة غادي يربحو با غادي يربحو تقري  الشاحنات، ل ن

دقيقة،  112، وبالنس بة للشاحنات غادي يربحوا دقيقة تقريبا 80واحد 

الليار ديال د 10 ــلصحيح س يكون أ كثر كلفة ل ن غادي يوصل تقريبا 

في الوقت وبطبيعة الحال ولكن بالنظر لهذا الربح اللي غادي يكون  ،الدرهم

 .قية مشينا في هذا الاتجاهالطر  لسلامةلى مس توى اكذلك ع

هذا هو اللي جديد  ،الآن غادي ندخلو في الدراسات التفصيلية

 ،فصيليةفي الدراسات الت بالنس بة لهذا الوضوع هذا، هو أ ننا غادي ندخلو 

ا في هذا و الغلاف الالي لهذا الوضوع هذا، ونحن نتأ مل خير أ  الآن تنعب

ن شاء الله  . في الس تقبلالوضوع ا 

 يد الرئيس.لس  را اكش

 الس يد رئيس الجلسة:

 .شكرا الس يد الوزير

طار التعقيب  .الكلمة للس يد الستشار المحترم في ا 

 :لحسن أ دعي الس يدالستشار 

 .الرئيسشكرا الس يد 

ح داخل هذا شكرا الس يد الوزير على الجواب الوضوعي، ناضلنا صحي

نجاز يعني  س الوقر من أ جلالمجل شروعا يبقى م  شكا،مشروع نفق تي ا 

نجازه بلادنا ا  لتاريخ من أ بوابه الواسعة.مهيكلا س تدخل با 

وعدة أ نفاق سواء في الطرق الس يارة أ و  "البراق"فبلادنا التي أ نجزت 

غيرها من الطرقات الوطنية تس تطيع أ ن تنجز مثل هذا الشروع، صحيح 

اهمته شرة ومسغير الباباشرة و ة يعني ال ديالو الاقتصاديالكلفة ديالو والآثار 

ليها، ل نجازه عبر في فك العزلة، تطرقتم ا  كن عليكم مضاعفة الجهود من أ جل ا 

نجاز هذا االبحث عن الزيد من الشر  كات الدولية لساندة بلدنا على ا 

لى  الشروع، الذي س يدعم التنمية خصوصا في الجهات التي هي محتاجة ا 

الشرقي ب تربط الجنو تافيلالت، التي  -جهة درعة  ية، وعلى رأ سهاالتنم 

 سفي وجهة بني ملال.أ   -بوسط الملكة وجهة مراكش 

يعني الجهة ديالنا والناطق ديالنا خصكم تعطيونا  الس يد الوزير المحترم،

والشروع  ..وع، خاصةواحد الجدولة الزمنية الواضحة لا نجاز هاذ الشر 

رقتم له في لسد اللي تطعبر ااني و  أ يت هملال عبر نغير بنيديال الطريق ت 

ق ي، فين عندنا الطر ىتوتش أ و سد تودغن ؤال ال ول، السد يعني تم الس

السريع ما بين الراش يدية ومكناس، خصنا الطريق يعني السريع يعني 

تافيلالت ما فيها حتى  -مراكش ديال تينغير بني ملال، يعني جهة درعة 

ار باط مثلا أ و للدلرل  يعني باش نجيوطريق سريع أ و شي طريق اللي

 البيضاء.

تافيلالت  -يعني جهة درعة  ديالنا في السكك الحديدية؟ الحقفين 

لى ربي  غنية بمعادنها، بذهبها، بالنقرة وكلشي فيها، ولكن يعني صراحة ا 

تنشوف أ نا الناس الجنوب الشرقي ناس مزيانين، واش ربي اللي تيعاقبنا ما 

لى الحكومات والس ياس يين اللي نعرف، يعني مس تحيل أ نه يعاقبنا، أ   ما ا 

يعني راه عيب وعار تبقى ذيك النطقة  ،ذيك النطقة وتيعاقبو تيعاقبونا

ق سريع، يعني يمهمشة لهاذ الحد اللي ما تيتصورش، ما عندنا حتى طر 

تتجي في الليل، أ نا البارحة جيت بالليل، الليلة كاملة وأ نا سائق، مللي 

لى تتغمض العالكار قدامك والله الرموك أ و لا  تيجي ين باش دوز، ا 

 ضيقة.م تتغمض العينين مع الضوء مع الطريق 

صحيح أ ن الوزير دار مجهودات يعني في النطقة والوزير السابق ها هو 

ولكن راه غير الترقيع، دار مجهود في الطرقات في النطقة،  ودخل حتى ه

 .ا، الس يد الوزير، يعني الطرقان ديالنا ما شي حتى تموغير تنرقع

الله يجازيكم بخير، يعني هاذ الولاية راه تفكات، ولكن شوفو اليزانيات 

اللي جاية أ ن ذلك الجهة ديرو لنا غير واحد الطريق سريع واحد غير يخرجنا 

 اذ الناطق.هل 

 وشكرا.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 .شكرا الس يد الستشار

طار الرد على الت الكلمة   عقيب.للس يد الوزير في ا 

 :والاء اللوجستيكوزير التجهيز والنقل و الس يد 

 .شكرا الس يد الرئيس

ماشي مزيانة  لا غير مللي تتكون تسوق عنداك تسد عينيك،

تافيلالت جميع الواطنين، جميع  لا شوف كون متأ كد أ ن درعة ..للسلامة

السؤولين يحبون هاذ النطقة، راه ما كاين هاذ القضية ديال الله عز وجل 

 تيعاقبكم.

تافيلالت أ ولا هي جهة الآن واعدة  - حنا بالنس بة لدرعةادبا  ،طيب

 ثاتر تكلموش على الغنى ديالها وعلى العلى الس توى الاقتصادي، ما ن 
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حنا تنش تغلو على واحد المجموعة اا، اللي كاين يالهديالها وعلى الساكنة د

نا تكلمت عليه، ديال السيناريوهات، كان هذا بطبيعة الحال نفق تيشكا، أ  

الحسم في السار مهم جدا، راه الحسم في السار كان ممكن يأ خذ وقت أ كثر 

الليار  10الكلفة  حنا تنتكلمو على واحدامن هذا، هذا الآن السار تحسم، 

رهم، بطبيعة الحال أ نا قلت لك غادي ندخلو الآن في الدراسة ل الدديا

 ة التفصيلية غير هكذاك.ندخلوافي الدراس التفصيلية، راه ما يمكنش

الس توى الثاني، أ ن الطريق السريع ما بين الحاجب والراش يدية 

ه، وهاذين ما عارفين أ نا أ علنت عليو والريصاني هو قيد الدراسة، أ نت

( la connectivité)  الغرض منهم بطبيعة الحال هو رفعهامينالشروعين ال 

هاذ الربط هذا غادي  تافيلالت، ل ن -يعني الربط مع الجهة ديال درعة 

ل الآثار يكون عندو، بطبيعة الحال بحال اللي تفضلت، واحد العدد ديا

يجابية على النطقة،  ت طاقية، تتعرف ن النطقة الآن تتعرف استثمارال  ا 

 ياحية، تتعرف استثمارات فلاحية.رات س  استثما

حنا غادي احنا عينينا على التطور ديال الجولان، لكن ابالطبع 

ن شاء الله، من خلال هاذ الشاريع.نستبق  وه، ا 

 شكرا الس يد الرئيس. 

 الجلسة: رئيسالس يد 

 .شكرا الس يد الوزير

لى السؤال العاشر ة حماية سكان الناطق العرض"وموضوعه  وننتقل ا 

 ".ضاناتللفي

الكلمة ل حد السادة الستشارين من الفريق الاس تقلالي للوحدة 

 والتعادلية.

 بد السلام اللبار:الستشار الس يد ع 

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يدين الوزيرين،

 ال خوات، الا خوة،

 الس يد الوزير،

ماذا تهيئ وزارتكم ، العرضة للفيضاناتن من الناطق حماية السكا

لكثيرة التي تتعرض لها واحد الفئة كبيرة من السكان كوارث التفادي ال

 الناطق القروية؟د

 شكرا.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 كرا.ش

 الكلمة للس يد الوزير.

 :والاء اللوجستيكوزير التجهيز والنقل و الس يد 

 شكرا الس يد الستشار المحترم.

 مس تويات: 3كاين 

جرائي العملي  رتبط بطبيعة الحال اللي مالس توى ال ول هو التدخل الا 

لكي أ كون منصفا هاذ المخطط ماشي  ،بالمخطط الوطني للحماية من الفيضانات

 2017، لكن تم تحيينه س نة 2003ن المخطط ال ول تدار س نة جديد، ل  

ت واحد موقع مهدد، وبطبيعة الحال تدار  1000وتوسع وولى تدخل فيه 

شار، همت الست  العدد العمليات، راه غادي تكون عارفها الس يد

الدارالبيضاء، طنجة، المحمدية، وجدة، أ كادير، همت بعض ال قاليم بحال 

يفني، أ زيلال، خنيفرة، س يدي ايفني، الحس يمة، كلميم، جرا دة، س يدي ا 

جرائي  الذي طانطان، العيون، السمارة، فيها بطبيعة الحال هذا التدخل الا 

آتيروم بطبيعة الحال أ نه تتكون منش  ت.فيضاناتحمي من ال  أ

الذي لا يقل أ همية هو أ ن وكالات ال حواض الائية  ،الس توى الثاني

ديال ( des Atlas) واحد السودات تعريفيةالعشرة مطلوب منها أ نها تدير 

شكال ديال الفيضانات ديال وهذي  (l’inondabilité) الناطق اللي فيها ا 

عليه، اللي تحدث خصها تدار، ل نها مرتبطة بالس توى الثالث اللي بغيت ن 

 هو الس توى ديال حماية اللك العام الائي. 

العام الائي لواحد  لل سف، الشديد الس يد الستشار، يتعرض اللك

تحرم العدد ديال التراميات مهددة وتنذر بكارثة كبيرة جدا، أ ولا، ل نها ت 

دة البلاد من هاذ ال ملاك اللي هي أ ملاك ديال الغاربة، وثانيا تتكون مهد

تيكون العقارات،  ديالن اس تعمالها، خاصة من طرف السماسرة اللي ل  

 .تداعيات كارثية جداعندها 

طار التدخلات احنا بطبي عة الحال باش نكونو منصفين حتى في ا 

جرائية ديالنا ما تنديروهاش بوحدنا، كات مع اعادة تتكون فيها شر  الا 

 الجماعات الترابية مشكورة.

 شكرا الس يد الرئيس.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 شكرا الس يد الوزير.

طار التعقيب.  الكلمة للس يد مستشار المحترم في ا 

 د السلام اللبار:عب الس يدالستشار 

بدوري، الس يد الرئيس، لابد بأ ن أ شكر الس يد الوزير على العطيات 

وعلى النظرة الاستباقية عندما أ عددتم أ و أ حصيتم الواقع الهددة، فهذا 

نا تنرغبو من الحكومة الجادة هي هذيك النظرة ل ن اح شيء جميل، 

جاراو، فهذي نظرة الاستباقية، ماشي نديرو بحال الا طفاء حتى يوقع عاد نت

جة للموس لهاذ الناس شي حابااللي تيخصنا أ ش نو هو  ،استباقية محمودة

صهم يكون ما موجودين في الناطق الهددة خ و ملموسة اللي الناس اللي ه

شعارعندهم واح  مس بق باش نتفداو الكوارث. د ا 

شعار الناس اللي  الهدف من هاذ السؤال ديال الفريق الاس تقلالي هو ا 

دين في مناطق خطيرة أ نهم يتجندو ويتحاشاوها، تفاديا للكوارث، لا موجو 
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 قدر الله. 

س نوات الجفاف وقانا الله وعفانا  3با احنا عايشين في واحد صحيح دا

هنا تقع الكارثة. لا  ،، ولكن عندما يتكاثر الاءار الخيرالله وأ مطر علينا أ مط

عرفتي الفيضان  ..سى الغاربةينسى الغاربة كارثة اللعب ديال أ كادير، لا ين

ازال الناس ش يدية واد زيز واحنا مازالين صغار وماللي وقع في جهة الر 

 تمع.تتردد، بمعنى احنا تنعقلو على هاذ الكوارث ل نها تتكون موجعة للمج 

وراكم مجدين، وها هي العارضة  ،نى، الس يد الوزير، من وزارتكمفتنتم

نهضروش غير بالسوداوية، نقول أ حسن تتقول أ نكم مجدين ماشي احنا ما ت

لال أ نه دائما لن أ حسن، وننبه من أ ساء حتى لا يعاب على حزب الاس تق

كنتعاونو تيقول فاحنايا مع العمل الجاد، ل نه خدمة للوطن، نحن كنا هنا 

ما في الناطق الهددة و اللي ه صنا نديرو يد في يد، فالرجاء هاذ الناسوخ 

شعارهم ويجب تفادييج  .الكوارث ب ا 

 .شكرا الس يد الرئيس

 الس يد رئيس الجلسة:

 المحترم.شكرا الس يد الستشار 

طار التفاعل مع التعقيب.  الكلمة للس يد الوزير في ا 

 :اءوال جستيكاللو والنقل و  التجهيزوزير الس يد 

على كل حال السي اللبار مشكور على النزاهة الفكرية ديالك، في 

 .الحقيقة هذا يجب الا شادة به

أ نا شرت راه ممكن نعطيك  ،طيب هاذ القضية ديال الفيضانات

التفاصيل ديال الدن اللي تدخلنا فيها، لكن مرة أ خرى أ قول للتاريخ راه ما 

 وارث.م غتوقع الكحد كاين الترامي على اللك العا

ليس معقولا أ ن يسمح ببناء على ضفاف ال نهار وفي الجنبات اللي 

، وبة تيعرفو تيقول لك الواد تيعقل على طريقراه الغار  ..تتكون جنبات

 .نا كبرنا في اسميتو.معروفة هاذي اح 

فبالتالي الترامي الآن أ نا اعطيت تعليمات صارمة باش نبداو في الحقيقة 

عام الائي ينبغي تحديده، التحديد التقني والتحديد ر أ ن اللك الل نه وقع تأ خ

التغيرات أ نه يكون بطبيعة الا داري، ومن بعد نحن مضطرين في ظل هذه 

اللي على ال قل غادي يحميه قانونيا، أ ما الحال التحفيظ ديالو، ل ن هذا هو 

يات بطبيعة الحال كاين أ وضاع اللي تتجي تتلقى بعض الدن دخلت في ضا

ن اللي دخلت في واحد العدد ديال الجنبات، وهذا بطبيعة الحال كاين الد

 .من ال س باب الؤدية

نذارديال ضية لكن هاذ ق   ..البكر كاينة الا 

 الس يد رئيس الجلسة:

 الوزير.شكرا الس يد 

لى السؤال الحادي عشر وموضوعه  تعزيز بناء السدود "وننتقل ا 

 ".ببلادنا

 .ل حرارالستشارين من فريق التجمع الوطني لالكلمة ل حد السادة و 

 تفضل.

 بكوري:ال محمد  الس يدالستشار 

 شكرا الس يد الرئيس.

 دان الوزيران،الس ي

 ن والستشارات،يالا خوان الستشار 

اس تطاعت  ،بناء السدود في مختلف مناطق النطقة الملكةنظرا ل همية 

مساحات شاسعة من البلاد تحقيق جزء كبير من مواردها السطحية وسقي 

لا أ ن توفير ال من الائي للمغاربة أ صبح يواجه عدة ال راضي الزراعية، ا  

يحول دون تزويد مجموعة من الناطق القروية بالاء  مشاكل بيئية، مما

 الشروب.

  س يد الوزير،ال 

جراءات اللازمة الزمع اتخاذها من طرف وزارتكم  ما هي التدابير والا 

يجاد حلول جذرية للمشاكل التي من أ جل معالجة هذا ال تعتري وضع وا 

 أ شغال بناء السدود بالملكة؟

 شكرا.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 شكرا.

جابة على السؤال.  الكلمة للس يد الوزير للا 

 :والاء اللوجستيكالتجهيز والنقل و وزير الس يد 

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد الستشار،

أ ن السدود تحتل مكانة  ، س تجد27-20 ديال برنامجلبالرجوع غير 

مليار كلها مخصصة  60مليار  114.5عندنا  27-20، في متميزة في البرنامج

اه، وجزء كبير مخصص للسدود، وأ نا باش نكون عملي أ نا راه لتعبئة الي

تكلمت قبيلة ل نه في الحقيقة هاذ الوضوع هذا على كل حال فيه حديث 

ل السادة النواب، أ نا قلت بأ نه ه واحد العدد ديال الساءلات دياكثير، في

الله عز وجل، هاذ الس نة غادي هاذي والس نة القبلة، بجهد  هاذ الس نة

تقريبا غادي تكلفنا  ..السدود كبرى، هاذ السدود فيها تقريبا واحد 5 نديرو

 محمد"، نة"بر كدية ال"مليار ديال الدرهم هاذي اللي تكلمت عليها ديال  8

، وغادي "الرتبة"سد ، "نعزيما بني" "،المختار السوسي"، "الخامس

 زينيةمليار ديال ال مطار الكعبة للطاقة التخ 2.3احد تضيف لنا تقريبا و 

 ديالو. 

، "كزيرتتا"الس نة القبلة اللي هي السدود ال خرى اللي غنديرو 

وهذاك السد اللي غادي  "ور  ك  ك ن  خ  "و "مفوتا  "وتعلية سد  "تامري"و

مليون أ متار مكعبة،  500بواحد  دي ترفع تقريباغا "ضرلخ واد"يكون على 

 ية في واحد الناطق اللي هي محتاجة.هي سدود معقدة لكن جا
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 احنا الآن نتحرك على مس تويين:

نجاز السدود -  ؛الس توى ال ول هو نرفعو من وتيرة ا 

 الس توى الثاني هو نقصو من الدة اللي تيس تلزمها السد.  -

حتى  5ن عندنا واحد العدل ديال لل سف الشديد تأ خرت بلادنا الآ 

 س نوات.  7

هي موضوعية، لكن كانت هناك  اللي الا شكالات صحيح هناك بعض

شكالات ذاتية. الآن طلبنا بكل صراحة من مكاتب الدراسات اللي ك ذلك ا 

عتبار أ ن البرنامج ديالنا معروف للس نوات القبلة، هنا تتش تغل معنا، با

ليار ونص لكل سد، بمعنى أ ن القاولات تنتكلمو على السدود في حدود م 

الدراسات ما بقاتش هاذ القضية مكاتب من ومكاتب الدراسات، طلبنا 

احنا تنتكلمو على  ،يال الدراسة اللي يمكن لها تاخذ س نة، س نة ونصفد

تدار في أ قل وقت ممكن، حتى نس تطيع برمجة أ كبر عدد دراسة اللي خاصها 

لتعبئة الالية ما عندناش مشكل في من السدود، خاصة أ ن على مس توى ا

و أ ولوية، وجلالة اللك الله ينصر  الحقيقة، ل ن السدود في بلادنا عندها

تيركز في الخطابات ديالو في الاجتماعات اللي تيترأ س على هاذ الوضوع 

 هذا.

 لس يد الرئيس.شكرا ا

 الجلسة: رئيسالس يد 

 شكرا الس يد الوزير.

طار التعقيب.الكلمة ل حد السادة الستشار   ين في ا 

 بكوري: ال الستشار الس يد محمد 

 شكرا الس يد الرئيس.

على جلالة اللك الحسن الثاني قدس أ س تغل هذه الناس بة لكي أ ترحم 

آ وعينا اليوم بأ همية هذه النشفبفضله  ،الله روحه، رائد السدود ببلادنا ت أ

ير في الاء، هناك خصاص كب، الفنية والبنيات التحتية، التي توفر الحياة

آس -ماسة ومراكش  -خصوصا ببعض الجهات وعلى راسها جهة سوس  في، أ

سطات، فبالرغم من المجهودات القدرة التي  - وجهة الشرق، والدار البيضاء

نشاء هذه ا آ لنشبذلتها بلادنا في ا  لا أ ن توالي فترة الجفاف وارتفاع أ ت، ا 

تها، علما أ ن بلادنا نسب الترس بات فيها بات يحول اليوم دون أ داء وظيف

، خصوصا في فترة ماتزال تضيع عليها الليارات من الكعبات الائية

 تضرب بلادنا بين الفينة وال خرى.الفيضانات التي 

  الس يد الوزير،

التعددة في العديد من الناس بات، من خلال جوابكم وأ جوبتكم 

شكالا ستراتيجية جديدة، فاليوم هناك ا  ت في تمويل تش تغلون على تنزيل ا 

لى البتغى، مثل هذه الشاريع، قد تكون بالنس بة لبلدنا حاجزا في الوصول  ا 

رصد وسائل التمويل الضرورية، خصوصا وأ ن هناك لابد لتحقيقها من 

لى الاء مشاريع سدودية مهددة بالتأ خر،  ،على أ ساس أ ننا في حاجة ماسة ا 

نتاج مخ ستراتيجيين، ك حد العناصر ال ساس ية والضرورية لواصلة ا  ططين ا 

سلاسل ، تموين السوق الوطني بمختلف "الجيل ال خضر"وعلى رأ سها 

نتاج، علما أ ن بلاد توفير  لىنا اليوم أ صبحت عاجزة في بعض ال حيان عالا 

كانت له انعكاسات حتى على الفاتورة التي الاء الشروب بشكل كافي، مما 

هرباء عاجزا عن مواصلة كانت جد مرتفعة وأ صبح الكتب الوطني للماء والك 

ة، خصوصا القاطنة في استثماراته، والتي أ ثرت على القدرة الشرائية للساكن

 الجبل.

نجاز الركب الائي  آل ا  وهي مناس بة، الس يد الوزير، ل س تفسركم حول مأ

مليون متر  1700سدود كبرى بسعة  4، والذي س يعرف بناء لبني منصور

طار ت 21مكعب وبناء  نزيل برنامج وطني للتزويد بالاء سدا تليا، في ا 

تطوان، والذي تفضلتم  - الشروب ومياه السقي على مس توى جهة طنجة

لى  2018، وهو برنامج يمتد من 2018أ مام جلالة اللك في  هبتوقيع ا 

 هذا الركب الائي؟ ، ولذلك فأ ين وصل2026

 شكرا.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 شكرا.

طا  ر الرد على التعقيب.تبقى الكلمة للس يد الوزير في ا 

 :والاء اللوجستيكوزير التجهيز والنقل و الس يد 

 س يد الرئيس.شكرا ال 

يال بني منصور، الس يد الستشار، احنا درنا لو بالنس بة للسد د

أ نه كان صدر فيه بلاغ من ب، نظرا لل همية ديالو، أ نت عارف مركزيةمديرية 

ثر الاجتماع اللي كان  سد لة اللك الله ينصرو. ترأ سه جلاالديوان اللكي ا 

م مليار يكون فيه غادي هذو "دار ميمون"، و"بو احمد"، "بني منصور"

وغادي نديرو لو  ،(stockage) لتخزينل د أ ساسا غيتدار ، هذا س350و

 الربط شرق غرب.

ذن الشروع كله فيه  مليار ديال الدراهم، درنا له مديرية مركزية،  12ا 

لية، وفي ال يام القبلة غنعين الدير أ و الديرة نحن الآن في الدراسات التفصي 

 اللي غادي ترأ س هاذ الديرية.

، بعد غدا الخميس غادي تجتمع اللجنة الوطنية د التليةلنس بة للسدو با

ديال السدود التلية والسدود الصغرى، ل ن بحال اللي قلت للسادة 

نا جرداحنا  الستشارين والسادة النواب القترحات غادي تجي من الجهات.

 الواقع، لكن القترحات غادي تجي..

 الس يد رئيس الجلسة:

 .وزيرشكرا الس يد ال

 س يد الوزير، شكرا الس يد الوزير.انتهيى الوقت ال 

لى السؤال الثاني عشر وموضوعه  حصيلة برنامج تقليص "وننتقل ا 

 ".الفوارق الاجتماعية والمجالية بالعالم القروي
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 .شارين من الفريق الحركي لتقديم السؤالالكلمة ل حد السادة الست 

 تفضل الس يد الستشار.

 ي:الس باعمبارك  الس يدالستشار 

 .د الرئيسالس يشكرا 

 الس يدان الوزيران،

 الس يدات والسادة الستشارون المحترمون،

طارا للمساهمة في  يشكل برنامج الحد من الفوارق المجالية والاجتماعية ا 

وية والجبلية وتحسين مؤشرات التنمية البشرية فك العزلة عن الناطق القر 

 في هذه الناطق. 

ول تقييمكم لهذا البرنامج ، الس يد الوزير، حفي هذا الا طار نسائلكم

آفاقه الس تقبلية؟   وحول أ

 .شكرا

 لجلسة:الس يد رئيس ا

 شكرا. 

 الكلمة للس يد الوزير. 

 :والاء اللوجستيكوالنقل و  التجهيزوزير الس يد 

 الرئيس. شكرا الس يد

هو من الصعب بطبيعة الحال تقييم البرنامج الآن ل ن نحن في خضم 

هاذ البرنامج فيما يتعلق بالطرق اللي غتكلف نعاود نذكر بان  ،جهاذ البرنام

مليار، اللي هي مخصصة للبرنامج في  50الدرهم على مليار ديال  35

رة التجهيز وزا فيها شق تديرو الجهات وفيها شق تديرو ،الشمولية ديالو

والشق ديال السالك القروية، اللي عندها  ،والاء اللوجستيكوالنقل و 

آخر بطب  طار أ  وزارة الفلاحة.  تديرويعة الحال ا 

توما عارفين أ ن جزء منه اللي تيهم فيما يتعلق على كل حال البرنامج ان 

كيلومتر  أ لف 22البناء والتهيئ ديال طرق قروية جديدة، يعني تقريبا 

مليون نسمة  3.4مليار ديال الدرهم، غادي يس تفد منها  28ها تخصص ل 

قليم وتهم 73ة على الساكنة القروية موزع من  دوار. 7761جماعة و 857 ا 

مليار ديال الدرهم اللي تيهم  8 فيه بالنس بة للبرنامج ديالنا احنا اللي

الطرق الصنفة التي ستربط الطرق القروية بالطرق الهيكلة، احنا عبأ نا 

مليار ديال الدرهم، اللي تنحطوها في  4حوالي  2019-2018-2017س نة 

شكال لكن غنكملو ية القروية، وهاذ االصندوق ديال التنم  لس نة وقع لنا ا 

مليون نظرا لهاذ الوضع ديال الجائحة اللي  500 و على ال قل واحدأ  غادي نعب

آثر على الداخيل ديال الصندوق الخاص بالطرق.   أ

مليون ديال الدرهم،  844كيلومتر بمبلغ  824درنا  2017أ ش نو درنا؟ 

 1043، 2019، ومليون ديال الدرهم 913كيلومتر بمبلغ ديال  884، 2018

في هذاك الحصة اللي  ،ديال الدرهم مليون 125ليار وم ديال كيلومتر بمبلغ 

احنا درنا في الصندوق باقي عندنا التساع، لكن بطبيعة الحال كانت عندنا 

برمجة على مس توى ال قاليم والجهات، نحاول جهد في الشكالات بعض الا  

قليميين ها بواحد النوع من التفاهمالس تطاع أ ننا نحلو   مع السؤولين الا 

 والجهويين.

 رئيس.شكرا الس يد ال

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الوزير.

طار التعقيب.  الكلمة للس يد الستشار المحترم في ا 

 ارك الس باعي:مب الس يدالستشار 

 الس يد الرئيس. شكرا

 الس يد الوزير، 

الفريق الحركي  فيود ن ،لتفاعل مع مضامينهنشكركم على جوابكم القيم وا

اللاحظات والاقتراحات ذات الصلة بهذا ساهم بتسجيل بعض ن أ ن 

 البرنامج الهام:

أ ولا، لا خلاف أ ن هذا البرنامج الذي هو حصيلة دراسات ميدانية 

اللك محمد الجلالة خلية بتوجيهات ملكية سامية لصاحب لوزارة الدا

وباعتمادات مالية جماعة قروية  1272السادس، نصره الله، والتي شملت 

طار مرتكزات خيار الجهوية مليار درهم هو ب 50 ـمقدرة ب رنامج يندرج في ا 

عادة بناء التوازن المجالي والجهوي والاجتماعي الفق لى ا  ود، التقدمة والهادفة ا 

تمركز الس ياسات العمومية المنهجة منذ عقود في جهات محددة على جراء 

 أ خرى. جهاتحساب 

لا أ ن ال مر يس تدعي مجموعة من التساؤرغم نبل الهدف لات حول ، ا 

آليات التنزيل ومدى التزام الشركاء بالوفاء بمساهمتهم الالية، التي بني عليها  أ

لى جانب قياس أ ثره الت  نموي مجاليا واجتماعيا عبر تتبع هذا البرنامج، ا 

 مؤشرات التنمية البشرية على الساكنة الس تهدفة.

ذ نسجل التقدم اللموس في نسب الا نجثانيا، وعلاقة بما س بق از ، وا 

محور الطرق القروية بالقياس على باقي مكونات البرنامج، على مس توى 

ن السؤال ال ساسي  ن اختلفت هذه النسب جهويا ومحليا، فا  يظل وا 

مطروحا بخصوص مس تقبل هذه الطرق النجزة، والتي تدخل في خانة 

مشاكل الصيانة ومراقبة صنفة، وما يصاحب ذلك من الطرق غير ال 

س ناد صفة حامل  د ظل تعدخاصة في ،الا نجاز الشركاء التدخلين وا 

مكانيات التتبع وصيانة  دارة متخصصة وا  الشروع للجماعات الترابية الفتقدة لا 

 الشاريع.هذه 

 نعتقد في الفريق الحركي أ ن هذه الوضعية تتطلب:  ،وعليه

يجاد حل لتصن  ومتها من طرف الوزارة يف هذه الطرق وضمان ديما 

 ؛الوصية

لى تقليص الفوارق المجالية ال كم أ ن عمق هذا البرنامج ثانيا، بح هادف ا 

ن ال مر  والاجتماعية هو برنامج من الفروض فيه تجاوز النظرة القطاعية، فا 
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يقتضي تقييم مدى التقائية الس ياسات العمومية ذات الصلة بهذا البرنامج، 

نجاز طريق دون مواك  بالتالي تطوير الحكامة،و ذ لا معنى أ ن يتم ا   تهب ا 

 الكهرباء والصحة والتعليم.بالاء و بأ وراش الربط 

 وشكرا الس يد الرئيس.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار. 

 وقت، شكرا. انتهيى ال

طار الرد على التعقيب.ا  لكلمة للس يد الوزير في ا 

 :اءوال اللوجستيكو النقل و  التجهيزوزير الس يد 

 شكرا الس يد الرئيس.

نكونو موضوعيين هو الرقم اللي خصصتو  السأ لة ديال الا نجاز باشهاذ 

رقم غير مس بوق، هو الا نجاز في حدود معينة حسب  -أ نا قلت  -بلادنا 

ن شاء الله،  التجربة غتكون بعض الا شكالات في  %،90ديالنا غيتجاوز، ا 

صو يتلقى لو ناقشوه واللي خصنا سؤال اللح اللي خ هاذ الناطق، لكن ال 

كيف س تصان هذه  هو حل في غضون الس نوات القبلة القريبة جدا

أ نا أ تمنى من  ..الطرق؟ الصيانة ديالها راه مطروحة مشكل، وهذا موضوع

تخبين يطرحوه ل ن راه مهمة الجماعات الترابية، الآن الجهات السادة الن 

غادي تدوز  هما يمكنش، ل ن ا، والجماعات الترابيةعندها اختصاصات دياله

 35تو غادي تولي هذيك ت س نوات غادي يبداو الطرق تيتف  5، 4، 3حد وا

مليار كلها مشات، هاذ الوضوع يجب أ ن يطرح، ونحن نناقش الآن 

صها تكون على الجهات، حيث لذاتية والا مكانيات اللي خ الاختصاصات ا

كذلك في البنية التقنية  مكانيات الادية، ولكنالشكل ما غيبقاش غير في الا  

البنية ديال الوارد البشرية التي ستتابع هذه الشاريع، أ نا قلتها مرارا  وفي

 وتكرارا، أ رجو أ ن هاذ الوضوع يتخاذ بعين الاعتبار.

 الرئيس. شكرا الس يد

 الجلسة: رئيسالس يد 

 شكرا الس يد الوزير.

لى السؤال الثالث عشر جهيز والنقل، وهو ال خير في قطاع الت  وننتقل ا 

 ".أ زمة العطش بالعالم القروي"وموضوعه 

الكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق ال صالة والعاصرة لتقديم 

 السؤال.

 :امحمد احميدي الس يدالستشار 

 يد الرئيس.شكرا الس  

 الس يدان الوزيران،

 الس يدات والسادة الستشارون المحترمون،

الس نة هاذي شحا وخصوصا هاذ   في الس نوات ال خيرة،عرفت بلادنا

كبيرا في التساقطات الطرية والثلجية، مما أ ثر بشكل كبير على الفرشة 

ع الائية، واللي بكل صراحة خاصة بالعالم القروي، اللي مش تاقين لشاري

 مائية ولتدبير الندرة الائية.

لا جراءات والتدابير من هذا النطلق نسائلكم، الس يد الوزير، ما هي ا

وزارتكم لتلبية حاجيات الساكنة في هاذ العالم القروي،  تخذة من طرفال 

 ،صعيد الوطنيال على بصفة عامة  اللي كنتذاكرو عليه، ل ن العالم القروي

 شروب؟شكال ديال الاء ال الا  عندو 

 شكرا.

 الجلسة: رئيسالس يد 

 .شكرا الس يد الستشار

 الكلمة للس يد الوزير.

 :والاء اللوجستيكو  قلوزير التجهيز والنالس يد 

 الس يد الرئيس.شكرا 

 .شكرا الس يد الستشار

الوضوع ديال تزويد العالم القروي بالاء الشروب ليس جديدا، ل نه 

خوان تيPAGERاحنا تنتكلمو على ) (، وصلنا تقريبا PAGERعرفو )( الا 

جمالا ل كثر من يعني  % ديال التزويد، باقي عندنا التزويد الباشر يعني 95ا 

، ل ن 27-20تزويد ديال الساكن مباشرة، وهذا هو جوهر البرنامج ديال ال

لى بغيتو نفصلو، فيه واحد العدد ديال الدواوير، تقريبا  20-27 من بعد ا 

آ  10أ كثر من  الباشر، يعني ماشي عن  محتاجين الربط لاف دوار الليأ

عن طريق بعض التجارب اللي كانت  ولا( la borne fontaine)طريق 

 رب يمكن جيدة، ولكنها في ظل الندرة عرفت مشاكل.اتج

جراءات الاس تعجالية اللي تنديروها كل س نة واللي  طار الا  في ا 

ت الطرية غتس تمر، باش نكون معكم واضح، ل نه فوق ما نقصت التساقطا

بحال اللي تفضلتي تتهبط الفرشة الائية، واحد العدد ديال الدواوير والمحلات 

احنات الصهريجية ومرتبطة بذاك التعاون اللي تيكون ما لشتتولي مرتبطة با

لى غير  بين وزارة الداخلية ووزارة التجهيز والسادة العمال والسادة الولاة ا 

لشي علاش احنا في هذا، هاذ اذلك، لكن الحل الجوهري والجذري هو 

مليار ديال الدرهم للقضية ديال  26أ و 25خصصنا حوالي  27-20البرنامج 

عالم القروي، والاجتماع ديال اللجنة غيكون في ال يام القبلة، ل ن الالربط 

 ،وزارة الاقتصاد والالية ،وزارة التجهيز ،هاذ الوضوع فيه وزارة الداخلية

 ، يعني(l’identification) بطبيعة الحالب الوطني، وزارة الفلاحة والكت

جراءات العملية خاصة فيما ن س يدبر، يتعلق بم التحديد معروف، دبا غير الا 

مدينة ومركز اللي تيتابعهم  738ل ن الكتب الوطني للماء والكهرباء عندو 

والا مكانيات ديالو باش يتابع ذاك الشي كلو في العالم القروي صعيب عليه، 

ذ  ائل أ خرى ونحن بصدد مناقش تها.صنا نلقاو بدن خ ا 

 شكرا الس يد الرئيس.



 2020 كتوبرأ  دورة  –ين تشار س لس ال ت مجلاودام

20 

 (2020 فمبرنو  10) 1442 ربيع ال ول 24

 الس يد رئيس الجلسة:

 ر.شكرا الس يد الوزي

طار التعقيب.الكل  مة للس يد الستشار المحترم في ا 

 احميدي: دامحم الستشار الس يد

 الس يد الوزير،

فعلا بأ ن هناك عدد كبير من الواطنين اللي تيقطعو العشرات ديال 

مراكش،  :ال قاليم يعجم لومترات للبحث عن قطرة ماء وعلى صعيد الكي

قاليم طنجة كذلك الشاون ال   تاونات، تازة، الدرويش، الناضور، وجدة هاذ

اذ اللي تتطيح فيها تساقطات زايدة عن الجنوب، ولكن الاس تغلال ديال ه

الياه هاذي ما تنعرفو ليهاش، الس يد الوزير، بكل صراحة، ما تنعرفوش 

لى جانب هاذيفاش نس تغلو ك    ..ل ن الياه باش ما تمشيش للبحر، ا 

اللي  الجدد السدود  يخصالس يد الوزير، جاوبتي بعض الستشارين فيما

ستراتيجية ،غتديرو احنا عندنا اقتراح عندكم بالنس بة  ،مزيان، هي كتبقى ا 

د لفريق ال صالة والعاصرة، كيف يعقل بأ ن دواوير ساكنة مجاورة لهاذ السدو 

و لذيك القنوات ديال الاء بوما عندهاش الاء؟ وكاين بعض الخطرات كتجي 

آخر وتدوزو علىبهم لل اللي تديهم للمدن أ و لا تتجي  واحد سد لتعزيز سد أ

ل ن هاذ مكاتب الدراسات اللي  العدد من القرى وما تتعملوش واحد..

غيجي  اللي تيديو الفلوس هباء منثورا، مليالس يد الوزير هضرتو عليهم 

يعمل لك الدراسة للسد خاصو يعمل الدراسة للقرى المجاورة لهاذ السدود 

الساكنة وحتى  ..ي غادي نمش يو تدريجياة هاذهاذ الطريقو باش غتس تافد، 

ديال العالم القروي غيكون عندهم الياه، راه عندهم الحق في العيش الكريم، 

طيح الش تا تيكون راه ما يمكنش راه كاين شحال من واحد تيغامر ملي تت 

غيفتش عليها  عندو الوضع كارثي باش يمشي يجيب ذيك القطرة ديال الاء

جيبها  .منين ا 

كم واحد الاستراتيجية تكون س يد الوزير، احنا كنطلبو منهذا، ال ول 

واضحة، فعلا بأ ن الرحوم الحسن الثاني فكر فهاذ الشي ديال السدود 

م، ولكن الحكومات السابقة كيزيد فيهبأ ن وصاحب الجلالة محمد السادس 

ولا الحالية كيخص تفكر كيف يعقل بأ ن.. راه تيبقى فيه الحال واحد الواطن 

 .ا السد وكتحرمو من قطرة ماءساكن حد

 شكرا الس يد الوزير.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار.

طار الرد على التعقيب.  الكلمة للس يد الوزير في ا 

 :والاء اللوجستيكالنقل و و  التجهيزوزير الس يد 

، الس يد الستشار، بكل صدق، يعني ليس دفاعا عن الذين وه

في واحد الوقت ملي كانو تيتبناو السدود  ،وليةالسؤ  س بقوني في تحمل هاذ

الشكل ما كانش مطروح على هاذوك اللي محيطين بالسدود، ل ن ملي 

م تى ولى تيطرح تتكون الفرشة الائية الناس كان عندهم الاء، راه ا 

صنا نعرفو بأ ن شكل ملي الفرشة الائية هبطت، خ الشكل؟ تطرح ال 

الكعبة اللي عندنا ديال الفرشة الس تغلة  ل متارمليار ديال ا 5هاذيك ال 

س نويا تتنقص لنا بواحد مليار، ماتنقدروش نعوضوه، فبالتالي كان عندو أ ثر 

كلها راه معروف علاش  دبا ملي تتمشي مثلا لضاية عوا ولا ذيك الناطق

اذيك الضايات، ل نه ملي تتهبط الفرشة أ وتوماتيكيا تتهبط واحد نقصت ه

  ت.الضايا العدد ديال

الآن بطبيعة الحال تغير الوضع، ل ن حتى هاذيك الدواوير اللي كانت 

أ نا  ،27-20محيطة بالسدود الآن يفكر فيها، علاش قلت أ نا في البرنامج 

شكل غنعالجوه دبا،  بأ ن ال نقدرش نقول لكل ن ما  كنت في الحقيقة صادقا

ا الآن بداية لهاذ ء ديالهاللي كاين هو أ ننا هاذ الدواوير كلها تحصات والا حصا

 الوضوع.

القضية ديال ضياع الاء هذاك ضياع الاء في الحقيقة راه بالنس بة 

 ..500للسدود غادي نعاودو نسترجعوها ل ن تنتكلمو على واحد 

 يس الجلسة:الس يد رئ 

 الس يد الوزير. شكرا

 .الس يد الوزير نتهيى الوقتا

ه الجلسة، ونعتذر له على مساهمته معنا في هذ نشكر الس يد الوزير

يقافه بين الفينة وال خرى، ن ظرا لالتزامنا بتطبيق النظام الداخلي على ا 

للمجلس، الذي يحدد الفترة الزمنية المخصصة لكل من الس يد الوزير 

 تشار.وللس يد الس 

وموضوعه  وننتقل للسؤال ال ول الوجه لقطاع الطاقة والعادن والبيئة

 ".ء والكهرباءرتفاع أ سعار فواتير الاا"

نفدرالية الديمقراطية و ة الكالسادة الستشارين من مجموعوالكلمة ل حد 

 للشغل لتقديم السؤال.

 مبارك الصادي: الستشار الس يد

 شكرا الس يد الرئيس.

يعرف نظام الفوترة ديال الاء والكهرباء العمول به ر، الس يد الوزي

لجائحة، لذا نسائلكم، الاس تهلاك، خاصة في ظل هذه ازيادة في فواتير 

 ذة للحد من هاذ الارتفاع غير البرر؟الس يد الوزير، عن الا جراءات التخ

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار.

 جابة على السؤال.الكلمة للس يد الوزير للا  

 والبيئة:الس يد عزيز رباح، وزير الطاقة والعادن 

 شكرا الس يد الستشار المحترم.
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بكوفيد  الآن اللي مرتبطال يتعلق بصفة عامة، حيث في الحقيقة السؤ 

ولكن ما .. مع بالفوترة وئلة كيتشابهو في الحقيقة، تتعلقكاين جوج ديال ال س  

أ ؤكد أ ن لا أ حد له الحق أ ن يتدخل في  عليهش، أ نا فقط هاذي مناس بة أ ن

 دد وفق ظوابطالمجال ديال التسعيرة، لا أ حد له الحق، التسعيرة تح

ومساطر كتقرر فيها الحكومة بعد استشارة لجنة ال سعار، والتي تمت 

طار المخطط الشامل لى، ا  2014مراجعتها في  تأ هيل ديال  كتذكرو في ا 

 .2017بعد ذلك في الكتب الوطني للماء والكهرباء، ثم 

ل ن غير نبغي نعطي واحد الرقم ل ن هاذ قضية كوفيد أ نا غنجي لها 

نعطي واحد الرقم، اليوم عندنا بالنس بة الثاني، مرتبطة حتى بالسؤال 

% داخلين 80مليون ديال الزبناء،  6للمكتب الوطني للماء والكهرباء عندو 

لى   كان الوقت كيسمحفي ال شطر الاجتماعية، بل أ كثر من ذلك من بعد ا 

نعطي تفاصيل بالنس بة لكل جهة معدل الفاتورة، الكتب الوطني للكهرباء، 

درهم، ويمكن للسادة الستشارين يديرو واحد  91.2ة وطنيا معدل الفاتور

و ذفوترة عند الكتب الوطني باش ناخلجنة اس تطلاع ويمش يو يشوفو ال

جيه لحال كاين اللي غي درهم العدل، بطبيعة ا 91.2العطيات عن قرب، 

أ قل، ولكن أ نا تنتكلم على  كاين اللي غيجيهوكاين اللي غيجيه أ كثر  100

 يمكن نعطي التفاصيل الآن جهة بجهة.العدل، و 

يمكن لنا ما طبعا من بعد تدارت واحد العدد ديال المحاولات باش 

ح مليون ديال الصابي 14نغليوش، ما يطلعش. المحاولة ال ولى هي تقريبا 

 لقليل اللي هي تم التعميم ديالها. ذات الاس تهلاك ا

وصلو لليون مس تفيد ضمن المحاولة الثانية هو الدفع الس بق، قربنا الآن ن

يتعمم واحد ملايين اللي كيديرو الدفع الس بق، مؤخرا الآن أ طلقنا يعني غ  6

لىالنظام جديد ديال الدفع الس بق اللي هو كيتحكم أ كثر الزبون فيه و   ا 

لى غير ذلك.ت لو البطاقة يمامش  كن لو يعمرها فين ما كان ا 

لى ذلك أ نه الآن خرجنا بعض النصوص القا ديال  2نونية، أ ضف ا 

قانونية، النص ال ول اللي تيعطي العنونة ديال التجهيزات وتيقول الالنصوص 

ن شاء  هاذ التجهيزات واش تتس تهلك أ كثر ولا تتس تهلك أ قل، راه قريبا، ا 

( les normes) واصفات تنقولو ها هيدر، ثم أ يضا خرجنا ميصس  الله، 

 يتعلق بواحد العدد ديال صها تحترم في السوق الغربي فيمااللي خ الواصفات 

متكاملة باش  العدات التي تس تعمل الكهرباء، بمعنى أ ن كاين واحد النظومة

طار النجاعة الطاقية ونخفضو.  نمش يو في ا 

ي، هذا مرتبط حاصل أ نه كان تقدير الآن هاذ الشي ديال كوفيد 

يد يمكن نجاوب، كان تقديري، لا وقع وكان تقديري أ ك لكن بالسؤال الثاني و 

الراجعة، يعني هي حصل فيما بعد وقع عدد ديال ال خطاء، ولكن الذي أ نه 

ذا لم تك % ديال الشكايات اللي 80ن هناك مراجعة مس تعدين، حتى ا 

تتمشي للمكتب  % من الشكايات اللي20شكاية اللي كتمثل  6000حوالي 

 % كتعلق بالفوترة تمت معالجتها، يمكن كاين حالات20 ،للكهرباء الوطني

بالناس بة راه كاين اتصال مباشر مع الكتب الوطني  أ خرى كيمكن لنا أ يضا..

طار هاذ.. ومع الوكالات يمكن  فيما يتعلق بالشكايات، ولكن مرة أ خرى في ا 

 ل الشكايات.نطلعو على النظام ديا

 ئيس الجلسة:الس يد ر 

 شكرا الس يد الوزير.

 ترمة.الكلمة ل حد السادة الستشارين أ و الستشارة المح

 رجاء الكساب: الستشارة الس يدة

 شكرا الس يد الرئيس.

لتوضيحات، ولكن في الحقيقة كتقولو شكرا، الس يد الوزير، على هاذ ا

مكانكم باش ما يترفعش الثمن ديا سف ل درتو ما في ا  الفواتير، ولكن لل 

كان فيه واحد  2017-2014فهذاك عقد البرنامج ديال ( déjà) الشديد

جراءات اللي  هي كترفع الفاتورة على الواطنين، خاصة أ ن، أ ولا، الا 

أ نكم غتقربو الثمن ديال بملي قلتو  (si, si) تتكرسو مفهوم أ ن الاء سلعة،

 ع للماء وضد الواثيق الدولية.وهذا تسليالاس تهلاك من الثمن ديال البيع 

يعني الفاتورة ( la facture séléctive) ثانيا، ملي تتجيو وتتقولو

واط في الساعة وانطلاقا من كيلو  150اللي كتديرو انطلاقا من قائية الانت

و مباشرة الاس تهلاك للشطر اللي كيجي فيه ما كتطلع cubeمتر  12

لطريقة اللي من قبل، هذا فيه يتحتسب باكيبقاش معمول بالطريقة اللي ك 

 رفع حقيقي للفواتير والناس تعاني منذ ذلك الحين.

الصحي، الس يد الوزير، راه ما كاينش مراجعة  اللي وقع في أ يام الحجر

كاينين محلات كان تقدير  % وهاذ الكلام كلو ما كاينش، ل ن80ديال 

اشي كيف لفواتير موالتقدير كان فيه خفض مشى في الاتجاه ديال خفض ا

 ، ولا معرفتش أ ش نو،ما تيقولو الوزعين بأ نها كانت معدل ديال الس نوات

تقدير في الاتجاه ديال الخفض ومن بعد زادو الشي، كان  ذاكما كانش ه

ع لنا احنا ك شخاص، الاس تهلاك هاذ الشي وق (si, si) هذاك الاس تهلاك

اس لل شطر من بعد تضاف للشهر اللي ترفع فيه الحجر الصحي ودازو الن

وعندكم في القنيطرة هاذ  الفوقانية مباشرة، وكلشي تيقولو لو خلص عاد..

 .. وممكن تطالعو عليها بشكل مدقق.الحالات هاذي بعدا ماشي

كوفيد دول عفات  اذ الشي ديالحاجة أ خرى، الس يد الوزير، في ه

لها دياالواطنين ديالها من الفواتير، ل ن الظروف الاقتصادية والاجتماعية 

ما كتعرفو و صعيبة، احنا أ ش نو درنا؟ بدل أ ننا نعاونوهم درنا العكس، وأ نت

اللي ساعدتها الدولة في هاذ الجائحة واللي هي ملايين ديال ال سر  5.5بأ ن 

لتالي هاذي كلها ناس محتاجة درهم، وبا 2000و 800ات ما بين ذخا

لكتب، مبدئيا ملايين ديال الزبناء اللي عند ا 6للمساعدة، أ نت كتقول لي 

صها مليون ديال ال سر خ  5.5صهم الساعدة، هاذ الناس كاملين راه خ 

%، كنعتقد، الس يد الوزير، 80ال شطر الاجتماعية الساعدة، وكتقولو بأ ن 

حة والجائحة بينت بأ ن راه ال سر اللي لكم ماشي صحيهاذ التقديرات ديا

تصرحون  مماكبر بكثير محتاجة أ نها يتخفف عليها العبء ديال الفواتير هي أ  
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 به.

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يدة الستشارة.

حصيلة "وموضوعه  نمية لتقديم السؤال الثانيالكلمة لفريق العدالة والت 

 ."الطاقية الوطنية الا ستراتيجية

 السلام سي كوري: عبد الستشار الس يد

 الس يد الرئيس،

 الس يد الوزير،

 رون المحترمون،الس يدات والسادة الستشا

طلاقها س نة من بين مرتكزات الاستراتيجية الطاقية الوطنية التي تم  ا 

لطاقة من خلال الرفع من نس بة الطاقات التجددة، تنويع مصادر ا ،2009

المحترم، عن حصيلة هذه الا ستراتيجية في هذا لذا نسائلكم، الس يد الوزير 

 المجال.

 شكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 الستشار.شكرا الس يد 

جابة على السؤال.  الكلمة للس يد الوزير للا 

 الطاقة والعادن والبيئة:الس يد وزير 

 لستشار.شكرا الس يد ا

ن شاء الله،  غتكون مناس بة نجي للجنة أ ثناء تقديم وغنقدمو، ا 

 صيل.بالتفا

لى حدود الآن ما  غنعطي عنوانين تم استثمار في الطاقات التجددة ا 

مليار ديال  53الدرهم، قيد الاستثمار ما يقارب  مليار ديال 50يقارب 

لى ذلك أ نه الدرهم، ثم أ ضف  شركات  ،الغربدولة اللي كيستثمرو في  12ا 

ت ديال متعددة اللي هما تيستثمرو، عدد من الشركات بدات كتصنع الكونا

الطاقة الشمس ية والطاقة الريحية، ويمكن لي نقول كيش تغلو فيها الهندسين 

أ س تاذ متخصص،  800مختبر ديال البحث العلمي و 17الغاربة،  والتقنيين

 فة لواحد العدد ديال ال مور.بالا ضا

 يمكن لي نأ كد عليه أ نه اس تطعنا نربحو، الحمد لله، عدد من ولكن اللي

% اليوم كنتكلمو 98بالتبعية الطاقية، كنا في حوالي  النقط فيما يتعلق

 يتعلق بالبترول وما جاوره، %، الله غالب، هذاك الشي كلشي90 حوالي

% ديال 20 ـد لله، اس تطعنا نوصلو لولكن في المجال ديال الكهرباء، الحم

لى أ نه استثمارات مهمة الف ائض ولينا تنصدرو أ حيانا شي شوية، بالا ضافة ا 

 المجال ديال الفلاحة وفي المجال ديال الخدمات والمجال ديال للمصانع في

 الطاقة الشمس ية. 

ذلك بالا ضافة لهاذ الاستراتيجية الشمس ية والريحية والائية، أ كثر من 

عداد استراتيجية تتعلق بالهيدرو اليوم جين وبالطاقة ما يسمى بالحيوية، تم ا 

شكيل لجنة فيما يتعلق وبعد الخطاب ديال جلالة اللك حفظه الله تم ت 

لى مزيد من التفصيل نعطيكم ال رقام أ ثنا ء اللجنة، بالطاقات البحرية، يحتاج ا 

ن شاء الله، ويمكن يوزعها على كل الفرق ديال مجلس الس  ن ا  تشارين، ا 

 شاء الله.

 لسة:الس يد رئيس الج 

 .شكرا الس يد الوزير

طار التعقيب.  الكلمة للس يد الستشار المحترم في ا 

 :عبد السلام سي كوري ستشار الس يدال 

 شكرا الس يد الوزير.

 ال هداف ديال الاستراتيجية كنشكروكم على الجواب ديالكم. من بين

 الطاقي زيجنس بة الطاقات التجددة في الالطاقية الوطنية هو الرفع من 

لى للم ان، الس يد ، هاذ الره2030% س نة 52و 2021% س نة 42غرب ا 

مكانات ريحية وشمس ية ل  وديال الوزير، هو في الطريق لتحقق ل نه هناك ا 

رادة ملكية سامية تولي أ همية قصوى لهاذ  هائلة يزخر بها الغرب، هناك ا 

 لى في العدد ديال الشاريع والبرامج التي تمالمجال الطاقي، وهاذ الشي كيتج

نتاج الكهرباء من الطاقة الشمس ية والريحية على  نجازها عبر ربوع الملكة لا  ا 

 لخصوص.ا

نتاج الطاقة  اليوم، الس يد الوزير، الغرب يتوفر على أ كبر محطة لا 

نتاج الطاقة الريحية ي "نور"الم هي الشمس ية في الع ورزازات، أ كبر محطة لا 

لى ا مكنت الغرب هاذ الشاريع كله فريقيا هي محطة طرفاية،في ا   حدود ا 

لى اليوم من زيادة   قة الكهربائية.% من البا35حصة الطاقات التجددة ا 

احنا، الس يد الوزير، نتخوف من التأ خر في الالتزام بهاذ الواعيد 

 .2030% س نة 52و 2021% ديال 42ديال  2021ديال  المحددة

وجعلت الاستراتيجية، الس يد الوزير، أ تثبت النجاعة ديالها هاذ 

قليمي والدولي. دىالغرب نموذجا يحت  به على الس توى الا 

وزير، باش نعززو هاذ السار وباش نحققو كافة اليوم، الس يد ال

 عليكم ما يلي:أ هداف الاستراتيجية الطاقية الوطنية نقترح 

انتوما تطرقتو لواحد  - وليأ ولا، تطوير الشراكات على الس توى الد

والوطني في مجال الطاقات النظيفة والاس تفادة من  -الجزء من هذا القبيل 

التطور بشكل  ديالوضوع فيه واحد النوع التجارب الدولية، ل ن هاذ ال

 يومي على الس توى الدولي؛

اكبة التطور السريع لتكنولوجيات الطاقات تشجيع البحث العلمي ومو 

 التجددة.

 الس يد الوزير،

من التفعيل ديال القتضيات لابد  13.09عندنا واحد القانون ديال 
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المجال أ مام القطاع  ديالو حول الطاقات التجددة، هاذ القانون اللي فسح

نتاج والتسويق ديال الكهرباء انطلاقا  من الخاص لولوج السوق ديال الا 

زالة العقبات التي تعترض   .هذا التفعيلمصادر متجددة، ولابد من ا 

ل الطاقات النظيفة وتوفير لابد من تشجيع الاستثمار في مجا ،كذلك

لك لابد من تحفيز ال وعية العقارية اللازمة للمشاريع الرتبطة بها، كذ

فة الواطنين وهذه مسأ لة أ ساس ية تحفيز الواطنين لاس تعمال الطاقات النظي

دارا  ت العمومية.في الباني، وخاصة في الؤسسات الس ياحية والا 

 شكرا الس يد الوزير.

 :الس يد رئيس الجلسة

 شكرا الس يد الستشار.

طار الرد على التعقيب.  الكلمة للس يد الوزير في ا 

 وزير الطاقة والعادن والبيئة:الس يد 

 شكرا الس يد الستشار. 

لالة، حفظه الله، لاحظ أ ن هناك في الاجتماع الذي ترأ سه صاحب الج

طار بعض التأ خر، طبعا  له أ س باب متعددة، هذا التأ خر سيتدارك في ا 

% غيمكن 52للي تيقوم به الفريق ديال العمل، يمكن ليا نقول ليكم العمل ا

، حسب المخطط 2030ماشي  2025قبل س نة  ن شاء الله،لنا نوصلوها، ا  

رات اللي تطرحات حوالي الاستثماالآن  ،وحسب الاستثمارات الآن الحالية

مليار ديال  35ـ حتى ل 30ما بين تقريبا غتطلب واط اللي ميغا 4000

ن  الدرهم ضافية على هاذ الشي اللي تكلمت عليه، اللي غادي يعطينا، ا  ا 

 نحقق ما نحقق.س   2025شاء الله، أ ن 

 ما تم، البحث العلمي على التصنيع على التعميمعلى متفق معك 

 200و الآن غنتكلم مثلا على مس توى الصانع، ما يقارب مليار الاستثمار

الطاقات النظيفة والطاقات مليون ديال الدرهم غير باش الصانع تس تعمل 

 التجددة.

لناطق الصناعية كلها اليوم مع الس يد وزير الصناعة اتفقنا على أ ن ا

ل ن  جدا، سنبدأ  بصناعة الس يارات، شيء كبير ميغاواط 800ـ سنزودها ب

الضريبة ديال الكاربون ( la taxe) السوق العالية يتطلب ذلك ونتفاداو

 أ يضا نخفضو الكلفة ديال الطاقة، فاحنا اللي أ صبحت مفروضة عاليا، ثم

 جميع الناطق الصناعية.ماش يين باش نعمموها على 

لى القطاع الخاص، في  أ شرتم ،أ كثر من ذلك واط اللي اميغ 1200ا 

% دارها القطاع الخاص، أ غلبيتها في الجنوب 50الريحي تدار في المجال 

 اص منخرط.في الشمال بمعنى أ ن حتى القطاع الخ موجود منها وجزء

واط باش ميغا 400 ــطلب عروض ب( 5ENSMA) مؤخرا أ طلقنا مع

واحد العدد كبير من الشركات الصغرى والتوسطة في الطاقة نختارو 

 .الشمس ية.

 
5 Moroccan Agency for Solar ENergy 

 الس يد رئيس الجلسة:

 الس يد الوزير. شكرا

 تعميم معالجة الياه العادمة عبر تراب"وموضوعه  وننتقل للسؤال الثالث

 الملكة".

ل حد السادة الستشارين من الفريق الاس تقلالي للوحدة  ةالكلم

 والتعادلية لتقديم السؤال.

 رحال الكاوي:تشار الس يد الس 

 شكرا الس يد الرئيس.

 الوزير،الس يد 

 ن،يستشار الس يدات والسادة ال 

 الس يد الوزير،

حماية مصادر الياه من التلوث وترش يد اس تعمال الياه العذبة يقتضي 

عادة اس تعمال الياه العادمة بعد معالجتها طبعا.برنامجا ط  موحا يتعلق با 

ءات اللي الحكومة كتاخذها أ و اللي ناوية السؤال ديالنا هو الا جرا

التأ خير كبير على عدة  تاخذها لتسريع هاذ الورش اللي عرف واحد

 مس تويات.

 وشكرا.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار.

 .الكلمة للس يد الوزير

 الس يد وزير الطاقة والعادن والبيئة:

 شكرا الس يد الستشار المحترم.

مختلفة، اللي نبغي اطلعتم وباشرتم هذا اللف من مواقع  أ كيد وأ نتم سابقا

فتخرو بالعمل اللي قامت به البلاد ديالنا في هاذ كد لك بالعكس تيخصنا ن أ  ن

خذا ال ول، واللي لا أ طلق البرنامج ا 2005المجال، ما ننساوش بأ نه في 

لى الآن، كنا كنتحدثو على الدن  30تقريبا واحد  مليار ديال الدرهم ا 

لى بغيت وا لى  -كما قلت  -ة، واس تطعنا نوصلو قول الهمتلراكز القروية، ا  ا 

%، 24%، باقي لنا 76ار درهم استثمارات، وصلنا اليوم لحوالي ملي 30

 التوسطة.مازال واحد العدد ديال الدن وخاصة الدن 

ثم اس تطعنا نمش يو لواحد الس توى من معالجة هاذ الياه العادمة، بعد 

و كتمشي في أ ماكن متعددة، تمشي في الطبيعة، كتمشي في الوديان أ  ما كانت ك 

محطة ديال العالجة،  140طعنا ننجزو ما يقارب من أ صبحنا الآن اس ت 

 محطة ديال العالجة قيد الا نجاز. 84واليوم 

انتبهنا أ نه لابد يكون برنامج يشمل كافة التراب الوطني، هذا بعد ذلك 

الوزارات العنية واحد  2018 ولذلك في كم،هو المحور ديال السؤال ديال

 20اللي عندو  2040مج من الآن ل اللجنة ديال القيادة اتفقنا على برنا

مليار  43مليار ديال الدرهم، قل  42س نة تقريبا اللي غادي يحتاج واحد 
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مدينة، خاصة اللي ما وصلهاش، يا  154ديال الدرهم، واللي غادي يشمل 

ما عندها أ حياء ما وص  ما مدن ما عندهاش كفاية، وغادين باش  لهاشا  وا 

مركز  1200%، ثم 100 ـل %، ل نه صعب نوصلو90نوصلو لحوالي 

لى  عندنا حتى هاذ الس نة  2025قروي، وتحدد لو كشطر أ ول من الآن ا 

مركز قروي  430ت واحد العدد ديال الراكز القروية، ددتح 2020ديال 

ادة العمال، باش يمكن لنا والسوهذا كيتدار بتنس يق مع السادة الولاة 

ديال الدرهم في واحد مليون  200وحدها تقريبا مليار و 2020نعالجوه. 

 تطهير السائل.ل با العدد ديال الشاريع ترتبط

كيش بهش للكهرباء، الكهرباء  يمكن لي نقول لكم راه فيه صعوبة، ما

مكانيات  لى ا   هائلةيمكن لك تدوز الخيط، في حين هذا راه قنوات، يحتاج ا 

 باش يمكن.. وخاصة مع التضاريس المختلفة اللي كاينة على مس توى التراب

 الوطني.

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الوزير.

طار التعقيب.  الكلمة للس يد الستشار في ا 

 رحال الكاوي:س يد الستشار ال 

 شكرا الس يد الوزير.

و تأ خير الوزير، هفاش تكلمت لكم في ال ول على التأ خير، الس يد 

للي مقارنة مع ال هداف اللي سطرتها بلادنا، ماشي أ ش نو هما الا نجازات ا

 حققناها.

ضافات،  طبعا بلادنا منذ فترة، منذ زمن والحكومات التعاقبة كتحقق ا 

بالمخطط الوطني أ و الشروع اللي كاين، مشروع  ولكن هذا عندو ارتباط

آنذاك، اللي كاتو الحكانت وجد ، اللي2012المخطط الوطني للماء ديال  ومة أ

ل واحد تقريبا كانت ذيك فيه في المخطط الوطني للماء يعتمد على التعبئة ديا

مليون متر مكعب  470أ و  400، دابا كنتكلمو على شي 350الساعة 

 ه العادمة العالجة.كتعبئة من اليا

 20واحد با تقريبا على اليوم أ ين نحن من هذه ال رقام؟ احنا كنتكلمو د

ليون متر مكعب اللي كتس تعمل تقريبا س نويا في السقي أ و في شيء من م 

، ولذلك على أ ساس واحد الا مكانية اللي يالاه وصلنا تقريبا لشي هذا القبيل

 مليون اللي كتس تعمل. 20 وصلنا لها، ولكن يالاه واحد اللي 100

 كنا بغيناهاذ الشي مرده، الس يد الوزير، أ ولا، نعتقد، هاذ الشي لاش 

هاذ النقاش يكون معكم، كاين مشكل قانوني، كنعتقد راكم عارفين وكاين 

با بواحد القرار وزاري ديال فراغ قانوني، احنا كاملين كنتكلمو دواحد ال

لى اللي كيحدد العايير ديال كيفاش  2002 تس تعمل هاذ الياه في السقي ا 

لعالجة اللي ا ات ديالنه واحد العدد ديال المحطغير ذلك، وهذا كيعطي أ  

كنش كاينة عندنا اليوم ما تيمكنش تلبي هاذ العايير، وبالتالي ما يم 

تس تعمل، راه عندنا مدن بحال الرباط مثلا راه كنس تعملو الياه العادمة 

؟ ش ما اس تعملناش الياه العالجة في الرباطالعالجة ديال عين عودة، علا

 من جهة.ل ن العايير ماشي هي هاذيك، هذا 

 كاين هاذ الشي ديال السؤولية، شكون اللي مسؤول اليوم على ثم

عادة الاس تعمال ديال الياه العادمة؟ بلا ما التدبير ديال هاذ  العالجة وا 

خطة وطنية، طبعا  واحد نتكلم على الا شكالية طبعا ديال أ نه تكون عندنا

قتضي خطة التدبير ي راه كاين دبا تنديرو محطات وتنديرو الا نجازات، ولكن 

 وطنية شاملة.

هي اللي  -الوقت لا يسمح  -النقطة ال خيرة اللي بغيت نتكلم عليها 

كتعلق بالعالم القروي، طبعا في الدن راه كاين واحد العمل ولكن واحد 

شكاليات كبرى مطروحة، ماشي في الا نجاز، ولكن في العالم  القروي ا 

عادة لرحلة دياالعالجة، مازال ما وصلناش حتى لهاذ ا ل العالجة وا 

نجاز الصرف  الاس تعمال، مازالين حتى في بعض الا شكاليات ديال ا 

ديال واحد  2014الصحي، أ نا عندي هنا واحد الاتفاقية ديال شراكة من 

قليم ديال الفقيه بنصالح،  ةبراديل ديافي الجماعة ير العدد ديال الدواو  في الا 

لى غ ة،نلعجاة، لهلالاولاد ادريس، اولاد أ حمد،   ير ذلك. ا 

هاذ الشكل ديال عدم معرفة شكون اللي تيدبر هاذ الشي خلى هاذ 

 ، وبالتالي الواطن ما غيس تفدش.تتأ خر الشاريع 

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الستشار.

 لوزير للرد على التعقيب.والكلمة للس يد ا

 الس يد وزير الطاقة والعادن والبيئة:

الجماعات الترابية، قانونيا، من اختصاص  أ ولا، هذا من اختصاص

ختصاص الجماعات الترابية، ولكن تطهير السائل من اال الجماعات الترابية، 

دعم الجماعات ديال ل ن الدولة والحكومة منذ مدة أ خذت على العاتق ديالها 

ذن من الناحية القانونية هو ا  محسوم.لترابية، لذلك دارت برامج، هو دعم، ا 

ت فيما يسمى بالتدبير الفوض، أ نتم تعلمون اات الترابية مشثم أ ن الجماع

ما مع الكتب الوطني ما مع الوكالات، ومرة أ خرى بدعم من اليزانية ديال ا   ا 

 3نسرعو غير فهاذ ولكن باش نسرعو، قلتو كاين تأ خر ولكن باش  ،الدولة

مليار  12تطهير السائل، ال مليار ديال الدرهم في  12س نوات، استثمار 

قليم ديا ل الدرهم، يمكن لي نسلمك من بعد الجذاذة اللي كتكلم جهة بجهة، ا 

قليم ، 817، الراكز اللي تدارت، يعني الجهة ديال بني ملال خنيفرة با 

 12 ــهذه ال رقام، ف ، يمكن لي نعطيك980، درعة تافيلالت 840س سو 

 مليار باش نسرعو العملية، ومع ذلك هاذ التحدي موجود.

في المخطط ديال الاء الذي قدم أ مام صاحب الجلالة،  فقط بغيت نشير

قرار   3معالجة الياه العادمة وحدد في هاذ الشطر ال ول حفظه الله، كان ا 

 هم..رالد ديال مليار
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 الس يد رئيس الجلسة:

 الس يد الوزير.انتهيى الوقت 

لى السؤال الرابع، وموضوعه  تشجيع اس تعمال الطاقة "وننتقل ا 

 ".السقيالشمس ية في مجال 

 والكلمة ل حد السادة الستشارين من فريق ال صالة والعاصرة لتقديم

 السؤال.

 حمد تويزي:أ   الستشار الس يد

 الس يد الرئيس،

 الوزير المحترم،الس يد 

شمس ية في مجال الري دون مس توى مازال دعم اس تعمال الطاقة ال 

لى أ همية هاذ التقنية في تخفيف العبء ع الانتظارات الرجوة، رغم

 الوطنية. الفلاحين، والتقليص كذلك من الفاتورة الطاقية

جراءات العتمدة لدعم اس تعمال الطاقة  نسائلكم ،من هذا النطلق عن الا 

 ؟س ية في مجال السقيالشم 

 شكرا الس يد الرئيس.

 رئيس الجلسة: الس يد

 شكرا الس يد الستشار.

 الكلمة للس يد الوزير.

 يئة:الس يد وزير الطاقة والعادن والب 

 شكرا الس يد الستشار المحترم.

نا نقولوها، ومن اللفات اللي لا أ خفيك هذا من اللفات الصعبة، كيخص 

ومازال فيها مبادرات وفيها عمل، ولكن ملفات تدارت فيها مبادرات، 

 اعتبار أ نه طبعا، يهم التراب الوطني، يهم الفلاحة، يهم واحد صعبة، على

طاقات متعددة، وخاصة البوطان، يعني الغاز، المجال اللي كيتس تعمل فيه ال

% في المجال الفلاحي، وأ نتم تعلمون 47 اللي هو تقريبا كيتس تعمل بحوالي

 مجالات س بة للدولة فيما يتعلق بالدعم الذي يمكن أ ن تس تعمل فيالكلفة بالن 

 أ خرى.

بعض التجارب اللي تدارت، تدارت واحد العدد ديال  ،ولذلك

تجارب متعددة، كالبرنامح ال ول اللي فيه عدد من  التجارب، يعني نعطيك

 يتعلق بقرض خاص فيما يتعلق بالطاقة الشمس ية الفلاحين، مثلا تدار فيما

 فلاح. 3000يق تمويل الفلاح، تقريبا مولو لحد الساعة عن طر 

تدارت تجارب أ خرى فيما يتعلق بدعم بعض الناطق بعينها كتجربة، 

بهاذ الدعم، بهاذ الواكبة بهاذ التحسيس، نظرا يعني أ كثر، حتى وصلنا الآن 

 ــ% يالاه وصلنا ل50شمس ية انخفضت بحوالي ل ن الكلفة ديال الطاقة ال 

 ــ، وصلنا ل%10ضيعة على الصعيد الوطني اللي كتشكل حوالي  40.000

 .%90، بمعنى أ ن كاين تحدي ديال 10%

الالية ووزارة  لذلك اللجنة الآن اللي فيها الوزارة ديال الطاقة ووزارةو

. العادلة أ ش نو؟ الفلاحة وأ يضا وزارة الداخلية نش تغل على برنامج جديد

لواح الشمس ية باش تمشي للفلاحة بالضبط كيفاش يمكن لك تدعم ذيك ال  

خرى، ولذلك كتلاحظو في القانون ديال الالية مشينا وما تمشيش لمجالات أ  

س تعمل الطاقة اللي كت ( le pompage, la pompe) كنتكلمو على

ن أ ن تضمن أ ين الشمس ية هي اللي ندعمومها، على اعتبار أ ن اللوحة لا يمك

 .تذهب، باقي ما لقيناش الصيغة

 3يعني هذه اللجنة تش تغل بعد اس تكمال الدراسة اللي قالت لنا  لآنا

سيناريوهات، غالبا غادي نمش يو في واحد السيناريو اللي فيه مزيد من ديال 

لفلاحين، لعلا فين كتمشي ال لواح الشمس ية بالنس بة الضبط اللي كيحدد ف

آخر ما وصلن آخر اجتماع كان لهذه اللجنة الكلفة باهذا أ ليه في أ لسقي ا ا 

 بالطاقة الشمس ية.

 الس يد رئيس الجلسة:

 الوزير. شكرا الس يد 

طار التعقيب.ا  لكلمة للس يد الستشار في ا 

 احمد تويزي:الستشار الس يد 

ف صعب، ماشي صعب في التنفيذ ديالو، طيب، كما قلتو هذا مل

 4ولا  3رين يمكن تطرح عليك السؤال صعب فهمو، ل ن غير في الستشا

ذا  س نين تطرح السؤال عشرات الرات هاذ السؤال  10شفنا هاذ مرات، ا 

 يخص اس تعمال الطاقة التجددة اللي هي الطاقة الشمس ية في اليدان فيما

 الفلاحي.

كنش يفهم الغربي هاذ الوضوع هذا كلو، اللي ما غيتفهمش ما يم 

بوطان اللي هو مدعم من طرف صندوق ل ن اس تعمال غاز ال  ؟علاش

رهم، الد ديال مليار 13 دروك صندوق القاصة فيه تقريبا القاصة، اللي

يمشي للضيعات ك يمشي لهاذ البوطان اللي جزء كبير منو ك زء كبير منو ج

ذن السكين ما كيس تفاد منوش، ما كايس تافد من هاذ الوضوع  الفلاحية، ا 

 هذا.

مسائل  2لطاقة تؤثر على ة اللي كنمشي لهاذ اثم هاذ الا مكانيات الكبير 

الاحتياطي  تؤثر على اليزان التجاري للمغرب، وتؤثر كذلك على ساس يين:أ  

من العملة الصعبة ديالنا، ل ن هاذ الغاز كنشريوه بالدولار، كنشريوه بالعملة 

فاتورة النفهمش أ نا علاش أ نا ما نسدش الباب ما نقلصش من الصعبة، ما 

نا اح خ قبيلة، و لشمس ية اللي قالها ال  ديالي وندعم هاذ الطاقات االطاقية 

الغرب دولة رائدة في هذا المجال  -ر قالها قبيلة الس يد الستشا -دولة رائدة 

فريقيا،  ،في التحول الطاقي، الغرب بلادنا جلالة اللك رائد على مس توى ا 

كيقولو علينا  احنا خاصنا نعطيو مثل لهاذ الدول اللي( COP22) اس تقبلت

 فيما يخص التحول الطاقي اللي تكلمنا عليه. عمالال  احنا واحد العدد ديال 

فريقيا التحول الطاقي م اشي غير نقولو الس ياسات كيحترمونا في ا 

ش جلالة اللك كيحترمونا في الدول الغربية كيحترمونا، على هاذ ال ساس علا
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من  %50 %40 ـش يو لخذا على عاتقو هاذ التحول الطاقي اللي غادي نم 

غنمش يو في  اللي .. )كلام غير واضح( حددراه س يدنا، دبا.. حدد اللك

عيب نخليو الفلاح ما ندعموه دروك كتدعمو القطاع التحول الطاقي، و 

لى باش يس تعمل الطاقة  ا سمعته -الصناعي بمليار ديال الدرهم فيما يخص ا 

 les)لوزينات  مليار درهم ولا ذاك الشي باش يبدلو -غير دروك 

usines )اللي فهمت ما يتحولو للطاقات التجددة، هاذ الشيو حتى ه. 

كنطرح سؤال، أ ش نو هو السبب الحقيقي باش وبالتالي أ نا كنطلب هنا 

ما ندعمو هاذ القطاع الفلاحي بالطاقات الشمس ية ونهزو عبء على الدولة 

زون ديال بء على صندوق القاصة، نهزو عبء على المخالغربية، نهزو ع

 3عندناش، عندنا فيها البلاد ديالنا فيما يخص ذيك العملة الصعبة اللي ما 

ذن هاذ الشي كلو يمكن نديروه بهاذ الدعمشهور ون 3شهور ولا   .صف، ا 

خلفية فهاذ الوضوع اللي ما فهمناهاش، أ نا لآخر في اولكن يمكن كاين 

( n pluse 6TVA) هاذي فين تمشي، تزادت نعرفو شماشي صعيب با

ل في واحد العدد ديال الواد اللي كتس تعمالشي  هاذ( في TVA) تزادت

قلت هاذ  أ نتكاينة ( TVA) الشي كاين،هاذ ( TVA) في هاذ الشي فيها

(TVA )وأ نا سولت الناس قالو لي باقي ،كاينة (TVA ) في واحد العدد

هاذ الشي كلو الغرب ما  (le pompage) ديال السائل، كتفرقو بين

 صكم تعطيو للفلاح الطاقة...خ ..كيفهموش، أ نا هاذ النظومة بغيت

 الس يد رئيس الجلسة:

 ر المحترم.شكرا الس يد الستشا

 الوقت انتهيى الس يد الستشار. 

طار الرد على التعقيب، تفضل الس يد الوزير.  الكلمة للس يد الوزير في ا 

 والبيئة:والعادن الس يد وزير الطاقة 

عم ديال الفلاح هاذ الس نة هاذ الس نة كنعتقد غادي بغيت نقول بأ نه الد

لى  450مليار درهم،  4.5نوصلو لحوالي  س نتيم دعم ل ال ديامليار  460ا 

شكال مالي، غير باش القضية تكون ديال ا ذن الا شكال ماشي ا  لفلاحة، فا 

مس ية لواح الش واضحة، اليوم أ ش نو هي الطريقة باش يمكن لنا نضبطو ال  

 نقول لك كنتمنى تجي فرصة مع الس يد وزير الفلاحة أ ين تس تعمل، خليني

للي كيمشي ويعطيكم مزيد من التفاصيل حول اس تعمال هاذيك الدعم ا

للفلاحة والتقييم ديالو، وأ نتم تعلمون كاين واحد العدد ديال ال مور اللي 

 يجب أ ن تضبط. 

ل 3اليوم كاين  سة، واحنا بالناس بة يهم الدرااحتمالات اللي خلصت ا 

ندرسوهم مع الا دارة ديال الضريبة والا دارة ديال اليزانية: دعم مباشر ك 

حسب عدد الهكتارات اللي غادي  للفلاح، نعطيوه واحد الدعم مباشر

 يس تعملها، طبعا غادي نحددو واحد الس توى ديال الهكتارات.

يه نقاش، وهذا ف  (TVA) السأ لة الثانية هو ناخذو قرار ديال تقليص

 
6 Taxe sur la Valeur Ajoutée 

وتمشي تس تعمل، وبالتالي يمكن لها  %20قل نحيدو واحد بمعنى على ال  

ذن كيخصنا تكون تس تعمل في مجالات أ خرى غير المجالات الفلاحية، فا  

 مواكبة بقانون ديال الزجر.

السأ لة الثالثة وهو ناخذو على العاتق ديالنا الفائدة اللي غتمشي ديال 

 القروض.

.. )غير لنس بة للصناعةاحنا جالسين تندرسو بااريوهات و سين 3فكاين 

 ولست دعم.مسموع( 

 الس يد رئيس الجلسة:

 شكرا الس يد الوزير.

لى السؤال الخا  ارتفاع فواتير الاء والكهرباء في"مس وموضوعه وننتقل ا 

 ".ظل تفشي كورونا

 الكلمة ل حد السادة الستشرين من الفريق الحركي لتقديم السؤال.

 ي:مبارك الس باعلس يد الستشار ا

 المحترم.رئيس الس يد الشكرا 

عرفت فواتير الكهرباء والاء ارتفاعا كبيرا، خصوصا خلال فترة الحجر 

 ل والجزئي بشكل لا يتناسب مع معدل الاس تهلاك العادي.الصحي الشام

جراءات  على هذا ال ساس، نسائلكم، الس يد الوزير المحترم، ما هي الا 

 الوضعية؟التخذة لتصحيح هذه 

 شكرا.

 الجلسة: ئيسالس يد ر 

 شكرا الس يد الستشار.

 الكلمة للس يد الوزير.

 الس يد وزير الطاقة والعادن والبيئة:

سادة الستشارين ببساطة، احنا مختلفين الس يدة الستشارة أ نا أ دعو ال 

 هلةاما كتثيقش في ال رقام اللي كنعطيو وفي العلومات اللي كنعطيو، س

قابة، ما كيمنعش أ نكم تديرو لجنة الر بس يطة ل ن انتم هيأ ة منتخبة كتمارسو 

اس تطلاع وتمش يو تطلعو على التفاصيل، تمش يو تطلعو على التفاصيل ديال 

 اذ الفواتير وكم من فاتورة وقع فيها الرفض، كم نس بة الفاتورات.ه

ع رة، شكاية ديال ارتفاو تاف 6000الكتب الوطني للكهرباء وصلته 

ل الناس ما احد العدد ديان و مليون مشارك، يمك 6الفاتورة من بين 

آلاف؟  6شكاوش، ولكن شحال يمكن لهم يكونو؟ ثلاث مرات؟ على  أ

مليون مشارك  6أ لف من  20 ـمرات، غنوصلو ل 5و مرات، ندير  3نديرو 

عند الكتب الوطني، ولذلك ندعوكم ل نه القضية صعيب نكذبو بعضياتنا، 

تى عند الوكالات حلجنة ونمشي نطلعو عند الكتب الوطني و ندعوكم ديرو 

 ونطلعو هل فعلا.. ..بالناس بة اللي هما

تق ديالو مراجعة خذا على العااثم اطلعو على أ نه الكتب الوطني 
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على الناس أ و وقع غلط. أ ش نو الغلط  الفاتورة عندما كيتضبط على أ نه غلا

ل الشهر كيمكن لو يوقع في اللي كيوقع؟ ملي كيتحس بو عدد الفاتورات ديا

طريقة أ وطوماتيكية يطلعو للشطر اللي قبل، فالفروض أ نه بالسيسطيم 

لوطني وكتقوم به الوكالات يقسمو على الشهور وهذا اللي كيقوم به الكتب ا

لا كيتجمع على مواطن لظروف معينة أ نه كتقسم على الشهور ديال 

 لى.الاس تهلاك باش ما يطلعش للشهر اللي هو أ غ

أ نه الكتب الوطني دار ماشي غير  يمكن لكم تطلعو على ،أ كثر من ذلك

ه ذاك الكتب الوطني، بالناس بة هذا كان قرار وطني، أ نه الراجعة، ثانيا أ ن

تقديرية ربما يكون تجمع يمكن يكون خلص كلفة الشي اللي تجمع، ل ن كانت 

تسبيق للاس تهلاك الواطن أ كثر من اللي اس تهلك، فكيرجعو أ و كيكون 

ذا تم الاتفاق كيو  بل،اللي غيكون في الس تق  قع واحد النوع على ثم أ يضا ا 

 دي الواطن ما عليه.أ  أ شهر كي 6مدة 

 5 ـدرهم اللي تعطات مساعدة ل 2000هاذيك  ولكن اللي باغي نقول

لا خاصنا نديرو  مليون فيها كلشي، فما غنديروش الضو بوحدو، وا 

لى حدرو التيليفون بوحدو، ونديرو الحليب بو الاتصالات بوحدها، وندي و ا 

جميع  هغير ذلك، هذاك الدعم كان تعطى لكلشي، كدعم للمواطنين في

، فلذلك هذاك الدعم راه خاصنا نفتخرو الاس تهلاكات اللي كيحتاج الواطنين

 ين.نمليار ديال الدرهم بالنس بة للمواط  21به اللي وصل ل 

ضافات في   هاذ المجال ديال الكهرباء.فأ ثناء التعقيب عندي ا 

 الجلسة: الس يد رئيس

 شكرا الس يد الوزير. 

طار التعقيب.ا  لكلمة للس يد الستشار المحترم في ا 

 س باعي:مبارك ال الستشار الس يد 

 شكرا الس يد الرئيس.

 الس يد الوزير،

تفاعلا مع جوابكم واس تحضارا للجدل الذي أ ثاره ويثيره موضوع غلاء 

ة الطبوعة بفاتورة الاء والكهرباء، في ظل هذه الظرفية الحساسة والصع 

كراهات  بجائحة كورونا وما نجم على ذلك من حجر صحي شامل وجزئي وا 

جراءتاقتصادية واجتماعية، ما تزا  ل قائمة ومس تمرة بهذا ال ساس رغم الا 

لا التفاعل الا يجابي معها، من قبيل التسهيلات في  التخذة، والتي لا يمكننا ا 

يقاف التزويد، فضلا  لى ا  ن التنويه بالمجهود البذول عال داء وعدم اللجوء ا 

لضمان ال من الطاقي عموما ببلادنا واس تمرارية الخدمات، خاصة في مجال 

لا أ ن مشكل التزو زال مطروحا الفواتير ما ارتفاعيد بالاء والكهرباء، ا 

 الس يد الوزير.

وزير الطاقة والعادن، ماشي غير كوزير الطاقة ك الس يد الوزير،

نما ربما م  ول رئيس جماعة أ و بلدية بالقنيطرة، راه ما يمكنش، سؤ والعادن وا 

ا مو للي هندك شكايات من الواطنين االس يد الوزير، ما غتكونش ع 

 ت.مضرورين وتتضررو من هاذ الفاتورا

أ نا كنقول لك، الس يد الوزير، راه الناس سادين المحلات التجارية 

اتورة اللي كانو فشهور تقريبا وال 3ديالهم اللي كان فرض باش يتغلقو واحد 

درهم ولى تيخلص  2500ولا  2000كيخلصو تدوبلت، اللي كان تيخلص 

 دة اللي كان هو ساد غالق المحل ديالو.درهم وطول هاذيك ال 2500

بأ ن كاين  دة على هذا، الس يد الوزير، نقدر نقول، الس يد الوزير،زيا

الناس  درهم؟ راه كاين 91، فين كاينة هاذ يادرهم شهر 91معدل ديال 

 2500و 2000درهم راه جاتهم  120درهم ولا  100اللي كانو تيخلصو 

لوطني للماء والكهرباء، هاذ الشي راه درهم، ما كنقولش أ نا غير الكتب ا

توصلنا به بلا ما نخرجو حتى نديرو التحريات ديالنا، واحد العدد  احنا

 ديال الشكايات.

ما ديال و كات اللي هكذلك احنا ما كندويوش غير.. راه هاذوك الشر 

التوزيع راه صراحة راه هلكو الناس، وهاذ الشي راه ما كاينش غير في.. راه 

ضت وجات هاذ د ديال الناطق وهاذ الاحتجاجات ماشي غير ناواحد العد

ما غتكونوش توصلتو بعدد  شراه ما يمكن ..الاحتجاجات. انتوما كتعرفو

هاذ الغلاء ديال الفواتير،  الاحتجاجات على الصعيد الوطني في الدن على

راه لا يعقل. كيقول لك س يدنا اعطانا بواحد اليد وهما داو لنا بيد أ خرى. 

ما جاو داو و ك وهأ لف فرن 120أ لف فرنك و 80يدنا قال لك اعطانا س  

 ليهم الدوبل ديالها.

ولهذا، الس يد الوزير، أ نا معك فهاذ القضية ديال نديرو لجنة 

لى كانو قف اس تطلاعية اللي تخرج تو  على هاذ السائل، وكاينة شكايات، ا 

تى باش شكاية، راه كاينين ناس اللي ما عندهمش ح 6000الناس قدمو 

ش يديرو الشكايات ديالهم. كيولجو يمش يو لهذاك الكتب الوطني للكهرباء با

لهاذوك رؤساء الجماعات وال عضاء ديال أ سميتو باش.. ولكن هاذ الشي ما 

مجلس البلدي ديال القنيطرة  ولهذا نبغيوكم كرئيس ير،كافيش الس يد الوز

 باش..

 الس يد رئيس الجلسة:

 ترم.شكرا الس يد الستشار المح

طار الرد على التعقيب.  وأ عطي الكلمة للس يد الوزير، في ا 

 الطاقة والعادن والبيئة:الس يد وزير 

 الس يد الستشار،

غير نعرفو النس بة أ نا ما نفيتش الشكايات، قلت لكم كاينة الشكايات، 

كاينة الراجعة، وليس للوكالات ولا للمكتب الوطني أ نه ديالها. قلت لكم 

اطن، ما عندوش الحق، ما عندوش الحق يزيد عليهم، ولكن يزيد على الو 

أ نا رين اطلعو على النس بة ديال الشكايبات، اكنقول غير للسادة الستش

مراجعة، وهاذ القضية كيقولو فعلا جاتني شكاية وكيمش يو عند الوكالة وتتم 

يمكن لي نراجع معك، فعلا هذا من ال خطاء اللي كانت ترتكبت  خلص عاد
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لى كانت باقية هاذ ال خطاء أ نا أ دعوكم كمجلس ضا وتمت أ ي مراجعتها، ا 

 الستشارين تديرو لجنة ونطلعو على هاذ الشي.

 مرة أ نا بالنس بة للمكتب الوطني 2020كنعطيكم ال رقام ديال س نة أ نا 

 93، أ كادير، يعني سوس العدل هو قامأ خرى أ دعوكم ها هي عندي ال ر 

، كاين اللي خلص 300 ،200للي خلص درهم، ملي كنقول العدل، كاين ا

 أ نا كنتكلم على العدل، فهذا العدل كنعطيه ليكم يمكن تطلعو ،60، 50

 .عليه

 الس يد رئيس الجلسة:

 صلت.انتهيى الوقت الس يد الوزير، الرسالة و 

 ركتكم معنا في هذه الجلسة.ونشكركم الس يد الوزير على مشا

 كما أ شكر جميع السادة الستشارين.

 لجلسة الخاصة بال س ئلة الشفوية.أ رفع ا


